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Я редко смотрю телевизор, но, изредка 
его включая, с большой вероятностью попа-
даю на какую-либо махровую чушь, причем 
не из области политики (это само собой, но 
политика не наша сфера, оставим другим 
людям разбираться с этим), а из области 
мироустройства. Это уже по нашей (научных 
работников) части – мы, по идее, отвечаем 
за соответствующий участок национального 
менталитета.

Где-то в августе, включив телевизор, я 
увидел в нем очередного немолодого ме-
диума с дикими глазами. Оказалось – не-
безызвестный Ури Геллер, гнувший ложки 
психической силой почти в промышленных 
масштабах по западному телевидению еще 
в 70-х годах. По квалификации он – фо-
кусник средней руки (гнуть ложки и делать 
другие его трюки умеют многие), по сути – 
мошенник, ибо выдает фокусы за результат 
своих сверхъестественных способностей. 
На Западе был давным-давно неоднократно 
публично разоблачен и отстранен от теле- 
эфира. Жил тихо и припеваючи на зарабо-
танные ранее деньги. И тут наше славное 
РТР решило слелать бизнес на заграничном 
протухшем «медиуме» и подало Геллера со 
всей помпой. Наши собственные кашпиров-
ские и чумаки, видимо, уже поднадоели.

В Интернете, слава Богу, передачу с Гел-
лером восприняли адекватно и издевались 
над ней единодушно и смачно. Больше все-
го мне понравилось интервью с фокусником 
Юрием Горным, опубликованное в «Комсо-
мольской правде», где он популярно объяс-
нил, как Геллер делает свои фокусы и поче-
му у телезрителей «гнулись» ложки во вре-
мя передачи (было предложено положить 
ложки на телевизор, чтобы Геллер согнул их 
усилием воли). Горный сам как-то выступал 
по ТВ и в порядке эксперимента объявил в 
прямом эфире, что сейчас у телезрителей 
пойдут сломанные и стоящие часы. И тут же 
посыпались звонки – часы пошли! А у одного 
звонившего сам завелся трактор, оставлен-

ный им во дворе. А еще один позвонил и ска-
зал, что у него пошли НАСТЕННЫЕ часы. Ну 
и что, сказал Горный, – у людей всякие часы 
пошли: наручные, настенные... – Да нет, был 
ответ, эти часы на стене НАРИСОВАНЫ! Та-
кая благодарная у нас аудитория. 

Казалось бы, на этом можно было успоко-
иться – родное телевидение в очередной раз 
продемонстрировало свой всем известный 
уровень и получило заслуженный отклик в Ин-
тернете. Я и успокоился. Но вскоре услышал 
от одной очень хорошей, доброй и неглупой 
женщины младшего пенсионного возраста, 
что она смотрела эти передачи, положила 
ложку на телевизор, и она согнулась!

И вот это меня задело куда сильней, чем 
вся махровость вышеупомянутой переда-
чи. Одно дело – привычная чушь с экрана,  
это воспринимается как нечто абстрактно-
неизбежное, происходящее в неком ином 
слое жизни. Но когда брызги телевизионной 
лажи падают рядом с тобой, отравляя знако-
мых людей, к которым относишься со всей 
симпатией, – совсем другое дело. Это как 
политика – плевать с высокой колокольни, 
пока не пришли к тебе...

Может, не стоит воспринимать это близко 
к сердцу – может, подобная глупость без- 
обидна?

Но дело в том, что современная цивилиза-
ция держится на рациональном мышлении че-
ловека и жива до тех пор, пока это мышление 
преобладает. Когда побеждает иррациональ-
ный менталитет, начинают жечь ведьм, сажать 
врагов народа и идти войной на неполноцен-
ных соседей. От веры в экстрасенсов до вы-
шеперечисленного дистанция еще велика, но 
дорога – общая. 

Воспитать рационально мыслящего чело-
века – дело сложное и дорогое. Нужны хоро-
шие учителя, хорошие книги, хорошие пере-
дачи. Человек должен почувствовать, что 
мир познаваем, что если он начнет в чем-то 
всерьез разбираться, то обязательно пой-
мет, как это устроено, как это работает, с 

чем это едят. Обыкновенные школьные дис-
циплины, такие, как математика, физика, 
химия, биология, очень тому способствуют. 
Именно в воспитании рационального мыш-
ления, а не в запоминании конкретных зна-
ний – основная роль этих дисциплин. Кстати, 
в пределах своей профессии человек всегда 
рационален – иначе у него ничего не будет 
получаться. Но за пределами профессии он 
может оставаться непробиваемо дремучим  
эта «внепрофессиональная» дремучесть 
миллионов и ведет в средневековье. 

Теперь представьте, что ребенка в школе 
с трудом обучают связи явлений, у него в го-
лове со скрипом начинает что-то проворачи-
ваться и проясняться, а бабушка говорит, что 
экстрасенс согнул по телевизору ее ложку... 
У ребенка – когнитивный диссонанс, один из 
возможных исходов которого – он перестает 
воспринимать то, чему его учат в школе.

Причина, по которой нам показывают по-
добное, проста и вульгарна – деньги. Ве-
роятно, телекомпания неплохо заработала 
на рекламе с помощью Геллера. Вопрос, 
сколько потеряло общество из-за того, что 
масса педагогических усилий пошла псу под 
хвост? Сколько денег налогоплательщиков, 
идущих на образование, списывается тем, 
что по телевизору в прайм-тайм на полном 
серьезе утверждается чушь, в корне проти-
воречащая букве и духу образования? 

Когда-то я воспринимал любое вопиюще-
антинаучное выступление с экрана как 
личное оскорбление. Это примерно как 
трамвайное хамство – могут хамить кому-
то другому, но это оскорбляет и тебя, за-
ставляя либо вмешаться, либо стыдиться 
своей трусости. Со временем притерпелся 
и стал воспринимать чушь в телеэфире от-
страненно. А зря – это НАДО воспринимать 
как личное оскорбление! И действовать со-
ответственно. Это не абстрактный принцип, 
таковым должно быть нормальное стратеги-
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ческое поведение человека, кото-
рый не желает пришествия нового 
средневековья во всей красе. 

Как можно действовать? Требо-
вать запрета антинаучных передач, 
создания ученой разрешительной 
комиссии – весьма неэффектив-
ный метод. Он некрасив, уязвим и 
может вести к абсурду. Более того, 
не всегда надо запрещать. Напри-
мер, если бы после сериала с Гел-
лером показали того же Юрия Гор-
ного, который бы размазал Геллера 
по стенке и показал, как все это де-
лается, – в сумме был бы замеча-
тельный просветительский эффект. 
По-моему, куда более полезны сле-
дующие принципы действия: 

– Не оставлять без внимания. То 
есть вести досье на основные телека-
налы, протоколируя все антинаучные 
пассажи. Лучше, если акция будет 
коллективной: чем больше изданий 
присоединятся к ней, тем лучше. 

– Комментировать, но не с гне-
вом, а со смехом, и снисходить до 
разъяснений массовому читателю, 
почему лажа есть лажа.

– Требовать сатисфакции в виде 
предоставления эфира квалифици-
рованным людям для опроверже-
ния. Это самый трудный пункт. За-
кон защищает от клеветы личность, 
но не защищает Природу и твердо 
установленное Знание. Единствен-
ная зацепка – мошенничество, но 
это лишь в самых вопиющих случа-
ях, при явном коммерческом инте-
ресе (в случае передачи с Ури Гел-
лером – небезнадежно). Как бы то 
ни было – надо добиваться эфира и 
учиться этому. 

– Самим заниматься этой чер-
ной работой популяризации и 
пропаганды (обращаюсь не к на-
учным журналистам, которые это 
и так делают, а к тяжелой научной 
артиллерии), как бы свысока мы к 
ней ни относились. 

Имеет ли сопротивление мра-
кобесию в центральных средствах 
массовой информации шансы на 
успех? С одной стороны, на мрако-
бесие есть немалый спрос, поэто-
му оно выгодно и потому труднопо-
бедимо. 

Но ведь на порнографию, риск-
ну предположить, еще больший 
спрос. И показ порнофильма в 
прай-тайм обеспечил бы телека-
налу заоблачный рейтинг. Но ведь 
не показывают, причем вне зави-
симости от того, есть закон о пор-
нографии или нет. Понимают, что 
скандал будет грандиозным.

Общественное табу все-таки 
что-то значит! А тут – ну поворчат 
интеллигенты, ну прополощут в ин-
тернете – деньги не пахнут... А если 
бы отклик был сильней? Если бы, 
телеканалу было обеспечено по-
зорище в национальном масштабе 
за показ Ури Геллера и иже с ним? 
Начиная с какого-то уровня нега-
тивного отклика, риски начинают 
превышать прямую выгоду. Пипл-
то хавает, но вменяемая часть на-
рода может швырнуть тухлятину 
назад, в морду телеканала, с такой 
силой, что не поздоровится. И для 
этого не нужны миллионы писем 
трудящихся. Достаточна резкая и 
четкая реакция обозримого коли-
чества авторитетных людей плюс 
поддержка ответственной части 
журналистской братии.

Вообще, есть подозрение, что на 
всяких развилках истории решаю-
щее влияние на выбор пути оказы-
вает очень тонкий слой активных 
людей. Так что вышеперечислен-
ное может оказаться вполне по си-
лам – почему бы и нет?

Борис Штерн

МОНОЛОГ
ГЛАВРЕДА

В течение почти 40 лет заслу-
женный артист России Юрий Гор-
ный демонстрирует уникальные 
психологические опыты, показы-
вающие феноменальные возмож-
ности человека: находит  иголку в 
зрительном зале с завязанными 
глазами и без контакта со спря-
тавшим её; так называемое «кож-
ное зрение», вождение машины 
с завязанными глазами, задерж-
ка дыхания на несколько минут, 
не препятствующая выполнению 
сложных действий, психофизи-
ческое супернапряжение, позво-
ляющее разрывать надвое колоду 
карт и толстые веревки. 

Впервые за 80 лет после смерти 
Гарри Гудини только ему удалось 
повторить знаменитые «эскапист-
ские» номера, к тому же в услож-
ненном виде. Ряд достижений 
Юрия Горного являются рекорд-
ными – никто в мире не смог сде-
лать ничего подобного. Наиболее 
ярким примером является демон-
стрируемое им умение совершать 
одновременно пять дел. Ни в на-
учной, ни в массовой литературе 
такого рода феномены не описаны 
– хорошо известны лица, выпол-
нявшие три дела одновременно, 
но не более того.

Юрий входит в научный совет 
РАН по методологии искусствен-
ного интеллекта. Также он сотруд-
ничает с комиссией РАН по борьбе 
с лженаукой, разоблачает «мисти-
ков», анализирует с этих позиций 
свои достижения. И регулярно 
проводит мастер-классы, на кото-
рых готов приобщить желающих к 
необычному. Связаться с «магом 
психологических опытов» можно 
через www.yuri-gorny.ru. О своей 
борьбе с «паранормальным» шар-
латанством Юрий Горный расска-
зал «Троицкому варианту».

– тема номера, который мы 
готовим, – мракобесие в обще-
стве и на телевидении…

– Для меня эта тема болезнен-
ная и тяжелая. Телевизионщики 
и пресса перешли уже все грани-
цы. Недавно попросили меня дать 
комментарий по Ванге. Клялись, 
что мое интервью и комментарии 
войдут в программу. Я и рассказал, 
что Ванга неплохо лечила, обла-
дала митинговым голосом, прису-
щим исповедующим  гипнотера-
пию. Ванга была невежественным, 
но неглупым человеком. Хороший 
бытовой психолог выше любой 
цыганки. На сегодняшний день в 
средствах массовой информации, 
в Интернете опубликованы сотни 
предсказаний Ванги, которых она 
никогда не делала. Про Путина и 
Осетию понятия не имела. Она 
умела вызвать доверие к себе у из-
вестных людей, и спецслужбы это 
использовали в своих интересах. 
Ванга была патриотом своего вре-
мени и своей страны. На фоне всей 

остальной эзотерической бредяти-
ны – более-менее достойный чело-
век. Но все эти слова вырезали. 

До 1917 года все смеялись над 
«столоверчением», спиритиз-
мом, а теперь его демонстри-
руют на полном серьезе. Это 
оскорбляет нацию, у которой 
были Менделеев, Сеченов, Пав-
лов и множество других великих 
ученых. Даже честные фокус-
ники возмущены. Фокусы – это 
развлечение, а не что-то сверхъ-
естественное. Одно дело – про-
гнозирование, а другое – пред-
сказания. Есть ведь даже целая 
наука – прогнозирование (как 
пример – прогноз  погоды). 

Я, основываясь на своих знани-
ях о спорте и уровне команд, могу 
предположить счет футбольного 
мачта. Но ни я, никто другой не 
знают, кто, откуда и на какой ми-
нуте забьет. 

Хотя я и называю себя «магом 
психологических опытов», но у 
меня все строится на научной ме-
тодологической основе.

Россия пропустила когнитив-
ную революцию. У нас увлекались 
мессингами, кулешовыми и про-
чими, а нейронауки не развивали. 
К примеру, в спорте высоких до-
стижений  Китай использует как 
свои древние, так и современные 
западные  психотехнические ме-
тодики, которые являются не-
отъемлемой частью любой про-
фессиональной деятельности. У 
нас же психологическая культура 
весьма далека от совершенства. 
Обращает на себя внимание тот 
факт, что религия в свое время 
запретила Олимпийские игры, а 
российская олимпийская сборная 
сегодня таскает с собой попа.

Понятие «экстрасенсорика» я 
ввел в 60-х годах, когда проверял 
Мессинга. Сейчас им прикрывают-
ся тысячи проходимцев. Мессинг 
тогда был нужен: Сталин мог шан-
тажировать им свое окружение – 

ВРАНЬЕ КАК ПРИЧИНА ДЛЯ ЭМИГРАЦИИ
Юрий Горный рассказал о печальных тенденциях последнего года

что Мессинг может проверить, врут 
ли они. Вранье всегда нужно кому-
то свыше. За спинами мистиков-
проходимцев всегда стоят люди, 
которые дают отмашки. 

Если это не вопрос власти, тог-
да – денег. Например, я видел 
рекламу одного «мага» – Доме-
ника Уэбба, не существующего 
в реальности, опубликованную 
миллионными тиражами в «Тру-
де» и «Аргументах и фактах». Там 
было много номеров из моей 
программы… «Маг» или его спон-
соры получали навар с смс, кото-
рые ему слали, а газеты – деньги 
за рекламу… Обманом вообще 
легко зарабатывать. Некоторые 
считают, что мракобесие помога-
ет людям снимать тревогу, но на 
самом деле оно только ухудша-
ет состояние людей, разжижая 
структуру сознания.

– а за последнее время уро-
вень мракобесия снижается 
или растет?

– По сравнению с перестроеч-
ными временами и 90-ми годами 
он снизился. Я добился, что Чу-
мака и разных «теток» сняли с ТВ. 
Разоблачили деятелей вроде Ури 
Геллера – плохого иллюзиониста, 
позиционирующего себя как че-
ловека с феноменальными спо-
собностями. Смешного, глупого 
прохиндея, который и НЛО видел, 
и нефть находит, и на траекторию 
полета советских ракет влиять 
может, и гарантирует помощь в 
завоевании  олимпийских меда-
лей. Мистиков вообще отличают 
безнравственность, бездухов-
ность, отсутствие стремления к 
самосовершенствованию. Не так 
давно по ТВ проходила передача, 
в которой принимал участие не-
безызвестный А.Чумак, деятель-
ность которого с мягкой  ирони-
ей покритиковали ведущие. На 
что он твердо и уверенно заявил: 
«Я – Гений! Гений! Гений! По дан-
ным Минздрава, благодаря моим

трВ. По телевидению регу-
лярно показывают антинауч-
ную чушь: экстрасенсы, ок-
культизм, инопланетяне и т.п. 
По вашему мнению, нужно ли 
принимать это близко к серд-
цу и тратить время и силы на 
борьбу с данным явлением. 
или это просто безобидные 
глупости? 

ВР. Нет, это отнюдь не без-
обидно. Многие люди ведь все-
рьез верят в подобную чушь, 
звучащую с экрана. И бороться 
с этим надо всерьез, что, ко-
нечно требует сил и времени. 
Но в данном случае тратить 
силы и время необходимо. 

трВ. Вы – член комиссии по 
борьбе с лженаукой...

ВР. Да, но, к сожалению, дан-
ная комиссия находится в ла-
тентном состоянии. Любое дело, 
основанное чисто на энтузиаз-
ме, со временем выдыхается. 

трВ. а может, стоило бы ор-
ганизовать вместо этой комис-
сии или на базе этой комиссии 
фонд, обладающий реальны-
ми деньгами и поддерживаю-
щий борьбу с лженаукой гран-
тами, премиями и т.п.?

ВР. Так... Это хорошая идея... 
Надо подумать, как ее можно 
реализовать. Действительно, 
если платить людям, чтобы они 

Ударим фондом
по лженауке и мракобесию

Блиц-интервью с Валерием Рубаковым

В.А.Рубаков, главный научный сотрудник Института ядерных исследований РАН, 
академик, член Комиссии Президиума РАН по борьбе с лженаукой, член Советов 
РФФИ и фонда «Династия». От имени ТрВ диалог ведет Б.Е.Штерн. 

могли противостоять лженауке 
на профессиональной или по-
лупрофессиональной основе, 
– это будет эффективней, чем 
полагаться на энтузиастов. 

трВ. Не просто платить, а 
дать возможность выйти с ини-
циативой и получить грант...

ВР. Конечно...
трВ. кстати, об энтузиастах 

и потенциальных заявителях 
на такой грант. Есть так назы-
ваемый клуб научных журна-
листов...

ВР. Да, я знаю, я как-то уча-
ствовал во встрече с ними. 

трВ. Многие из членов этого 
клуба как раз рассматривают 

борьбу с лженаукой как свой 
профессиональный долг. и, 
вероятно, смогли бы сделать 
гораздо больше, если их как-
то поддержать. 

и, наверное, со своей сто-
роны могли бы помочь в ор-
ганизации фонда и других 
вещей. то есть комбинация 
фонд плюс клуб научных жур-
налистов могла бы стать очень 
эффективной.

ВР. Согласен. Все это выгля-
дит весьма разумно. И кажется 
вполне реальным. Но, как всегда, 
все определяет «человеческий 
фактор», все зависит от того, кто 
и как этим будет заниматься. 

Фото с сайта «Комсомольской 
правды» www.kp.kg
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БЫТИЕ РОССИЙСКОЙ НАУКИ

В Советском Союзе значитель-
ная часть физики элементарных ча-
стиц, самой фундаментальной вет-
ви науки, существовала под эгидой 
Министерства среднего машино-
строения, отвечавшего за высоко-
технологическую часть ВПК. Логики 
в этом не было – так пошло еще со 
времен Бомбы; видимо, считалось, 
что физики частиц со временем изо-
бретут новое оружие. Вместо этого, 
направление ушло в совершенно 
фундаментальные сферы. Теперь 
эта наука, физика высоких энергий, 
выросшая из ядерной физики, обо-
гащает не военные технологии, а 
интеллект человечества.

В постсоветскую эпоху институ-
ты Средмаша перешли по наслед-
ству Министерству атомной энер-
гии, а затем часть из них досталась 
госкорпорации «Росатом». В этом 
изначально заложен потенциаль-
ный конфликт: Росатом – сугубо 
технологическая корпорация, на-
чальство Росатома не обязано по-
нимать, что такое фундаменталь-
ная наука, – оно должно понимать, 
что такое инновации и их коммер-
ческий эффект. В отличие от совет-
ских времен у нынешних госкор-
пораций есть свои собственные, 
хорошо осознаваемые и вполне 
легальные интересы. Понятно, что 
развитие фундаментальной науки 
к ним не относится. 

Институт теоретической и экс-
периментальной физики – один из 
сильнейших институтов в стране. 
Это видно в том числе и по объек-

тивным показателям: даже если не 
считать экспериментальные работы 
по физике высоких энергий с огром-
ным числом авторов, то по общей 
цитируемости институт занимает 
шестое место в стране – это прак-
тически за счет одних теоретиков. 
А есть еще экспериментаторы, и их 
большинство. Они глубоко интегри-
рованы в мировую науку и работают 
на крупнейших ускорителях мира, 
в том числе и в ЦЕРНе, готовя экс-
перименты на Большом адронном 
коллайдере,который сейчас у всех 
на слуху. Сотрудник ИТЭФ, А.Го-
лутвин является споксменом (т.е. 

ИНСТИТУТ ТЕОРЕТИЧЕСКОЙ И ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ ФИЗИКИ: 
борьба за выживание

представителем на конференциях 
и совещаниях) одного их основ-
ных экспериментальных комплек-
сов LHCb на новом коллайдере. 
Ценность этой интеграции трудно 
переоценить. Даже если не при-
нимать во внимание чисто научный 
аспект, это уникальный опыт работы 
со сложнейшими установками и ги-
гантскими объемами информации: 
поток данных с детекторов Большо-
го адронного коллайдера будет на 
порядки превосходить то, с чем до 
сих пор сталкивались люди.

Другое значение института – 
школа. В институте базируется не-

сколько кафедр МФТИ и МИФИ, на 
этих кафедрах обучалось немало 
нынешних светил мировой науки. 

Но у ИТЭФ есть и другая ценность 
– территория, которую он занима-
ет... Десять минут ходьбы от метро 
«Профсоюзная», большой парк с 
усадьбой... Распорядителем этой 
территории в настоящий момент 
является Росатом.

В 2007 году руководство Рос-
атома объявило о планах строи-
тельства своего главного офиса на 
территории ИТЭФ – небоскреба на 
2000 чиновников и офисных работ-
ников. В том же году на День работ-
ника атомной промышленности в 
ИТЭФ был разбит огромный шатер, 
где Росатом устроил корпоратив-
ный праздник. Далее пошли адми-
нистративные перетряски: сме-
нен директор – известный физик-
экспериментатор – на практически 
неизвестного кандидата техниче-
ских наук, назначен замдиректора 
из корпорации, который начал круто 
реформировать институт. 

В этом комментарии мы воздер-
живаемся от каких-либо оценочных 
суждений и публикуем лишь доку-
менты, которые размещены в сети 
в открытом доступе. Мы будем вни-
мательно следить за развитием со-
бытий, желая ученым ИТЭФ успеха 
в борьбе за сохранение института и 
будучи уверены, что они не останут-
ся без поддержки широкой научной 
общественности.

Редакция

Открытое письмо
членам Нтс итЭФ

им. А.И.Алиханова
Уважаемые члены Научно-технического Совета ИТЭФ!

Дорогие коллеги!

С сегодняшнего дня – 9 июля 2008 г. я более не директор нашего за-
мечательного института. После трех лет пребывания в этой должности 
события сложились так, что я вынужден покинуть этот пост. Руководство 
отрасли, признавая достижения ИТЭФ в научной деятельности, молодеж-
ной политике и международном сотрудничестве, сочло, однако, что ИТЭФ 
нуждается в радикальном оздоровлении административно-хозяйственной 
сферы и что проводить это оздоровление должны новые люди.

За три года пребывания в ранге директора я старался руководить ин-
ститутом добросовестно и разумно, как это предписывал мой трудовой 
договор. В эти годы институт сохранял свою высокую научную активность, 
поддерживалась творческая молодежь, развивалось международное со-
трудничество в области фундаментальных исследований. Наш ускори-
тельный комплекс приобрел новое качество и встал в ряд крупнейших в 
Европе ионных ускорительных установок. В соответствии с моими пред-
ставлениями о целесообразности, справедливости и пользе для институ-
та проводилась кадровая и финансовая политика. Все это происходило в 
обстановке нестабильного и скудного финансирования, не без моих соб-
ственных ошибок и иллюзий в административной и планово-финансовой 
сферах. Тяжелым бременем висело также наследие прошлых лет.

Тем не менее в последнее время резко укрепилась планово-финансовая 
дисциплина, устранен целый ряд нарушений, и сегодня достигнута фи-
нансовая устойчивость, так необходимая нашему институту.

В последний год наш институт подвергся беспрецедентному вторжению 
в нашу жизнь внешних сил, вызвавших дестабилизацию всех сторон жизни 
нашего института и его коллектива. В этом конфликте я неизменно защи-
щал стратегические интересы института и фундаментальной науки.

Уходя, мне не в чем себя упрекнуть. Я ухожу с высоко поднятой головой, 
осознавая, что ни разу не предал интересы и традиции дорогого для меня Ин-
ститута Теоретической и Экспериментальной Физики им. А.И.Алиханова.

Приношу свои искренние извинения коллективу за имевшие место за-
держки в выплате зарплаты и другие нарушения и ошибки, которые я со-
вершал не по злому умыслу, а скорее по неопытности как чиновника.

Я уверен, что высокий авторитет нашего института в стране и в мире, 
его научные достижения, уникальный дух ИТЭФ, объединенные усилия 
нашего научного коллектива, вспомогательных служб и администра-
тивного аппарата позволят преодолеть тяжелый период. Я уверен, что 
у ИТЭФ есть будущее.

Честь имею, 
Борис Шарков

ПРОтОкОл № 11
заседания Нтс ФгУП «гНЦ РФ – 

институт теоретической
и Экспериментальной Физики»

от 28 октября 2008 г.

Присутствовали члены совета:
Алексеев И.Г., Алексеев Н.Н., Богданова Л.Н., Высоцкий М.И., Го-

лубев А.А., Данилов М.В., Данилян Г.В., Джепаров Ф.С., Долголен-
ко А.Г., Зельдович О.Я., Кайдалов А.Б., Кирпичников И.В., Киселёв 
Ю.Т., Новиков В.А., Окунь Л.Б., Поликарпов М.И., Симонов Ю.А., Хо-
рошков В.С., Шведов О.В., Шевченко В.И., Чернодуб М.Н.

Повестка дня:
О текущей ситуации в ИТЭФ.

слушали: О текущей ситуации в ИТЭФ.
Кайдалов А.Б., Высоцкий М.И., Симонов Ю.А., Абов Ю.Г., Кирпич-

ников И.В., Зайцев Ю.М., Долголенко А.Г., Шейнкман В.А., Шевчен-
ко В.И., Новиков В.А., Фертман А.Д., Хорошков В.С., Киселев Ю.Т., 
Пахлов П.Н., Козодаев А.М., Пахлова Г.В., Ахмедов Э.Т., Окунь Л.Б., 
Гаврилов В.Б.

Нтс постановил:
1.НТС ИТЭФ считает необходимым отменить приказ и.о. дирек-

тора ИТЭФ Конева В.Н. от 24 октября 2008 года о новой структуре 
ИТЭФ, принятый без согласования с НТС, препятствующий науч-
ной деятельности института и разрушающий его.

«За» – 20, «против» – нет, воздержался – 1.

2. НТС ИТЭФ считает необходимым выполнить решение НТС от 
18 марта 2008 года об увольнении заместителя директора Моро-
зова О.Н., а также рекомендует уволить заместителя директора 
Маратканова В.А. и начальника финансового управления Гарба-
жия М.Г.

«За» – 20, «против» – нет, воздержался – 1.

3. Создать комиссию по безотлагательному подбору кандидату-
ры директора ИТЭФ в составе член-кор. РАН Абова Ю.Г., Имшенни-
ка В.С., Кайдалова А.Б., академика РАН Окуня Л.Б.

«За» – 18, «против» – нет, воздержался – 3.

4. Направить выписку из решения НТС Руководству Госкорпора-
ции РОСАТОМ.

«За» – 18, «против» – нет, воздержался – 3.

Председатель НТС ИТЭФ
доктор физ.-мат. наук, член-кор. РАН Кайдалов А.Б.

Секретарь заседания,
заместитель председателя НТС ИТЭФ
доктор физ.-мат. наук Новиков В.А. 

сеансам излечились от различных 
болезней порядка 160 миллио-
нов человек». И самое парадок-
сальное, что это беззастенчивое 
вранье никто не опроверг – ни  
Минздрав, ни критики от ТВ. Даже 
профессиональный врун барон 
Мюнхгаузен  не додумался бы до 
такого. 

Но за последний год начался 
резкий рост мракобесия. Поиск 
и раскрытие резервных возмож-
ностей человека – это же мое де-
тище. Потому меня и зовут на все 
телепрограммы о мистике. Но при 
этом все время режут слова. Не 
знаю, кому это все нужно – крем-
левским или кому-то издалека. 
Или вот развлекательные про-
граммы. Они у нас хорошие, на 
западном уровне, но их слишком 
много. Неправильно, когда в теле-
визоре только они.

Вообще, вранье вокруг – одна из 
причин, которую называют люди, 
желающие эмигрировать из Рос-
сии. И власть должна понимать: 
для того, чтобы развратить обще-
ство, многого не нужно, а чтобы 
вырастить интеллектуальный по-
тенциал, понадобятся поколения. 
А пока у нас растет смертность. 

Мистика и некритическое отно-
шение вредят самоорганизации 
человека, и для России это осо-
бенно опасно. У наших сограждан 
сейчас повышена внушаемость. 
Если бы не было, например, «Об-
щества скептиков», если бы я этой 
проблемой не занимался, могли 
быть массовые нарушения здоро-
вья от деятельности «экстрасен-
сов». А вообще, нужно общество 
«Знание» каким оно раньше было. 
Пусть и без атеистической ритори-
ки. Хотя что вам все это говорить! 
У вас и так читатели грамотные. 
Где бы найти ресурсы для массо-
вой пропаганды?..

Интервью взял
корреспондент ТрВ А.Литой

Фонд «Открытая экономика» про-
должает цикл семинаров, экспертных 
обсуждений, посвящённых вопросам 
развития российской науки. 

18 ноября 2008 года в  зале кол-
легии Министерства образования и 
науки РФ состоится круглый стол на 
тему: «Использование потенциала 
российской научной диаспоры». 

Время проведения мероприятия: 
10:00-14:00. Регистрация участни-
ков с 09:30. Адрес: Москва, Брюсов 
переулок, д. 11. 

Предварительный список доклад-
чиков:

сергей лебедев, заместитель 
директора департамента стратегии 
и перспективных проектов в обра-
зовании и науке Минобрнауки;

Владимир кочин, заместитель 
исполнительного директора фонда 
«Русский мир»;

сергей гуриев, ректор Россий-
ской экономической школы;

Петр турчин, полный профессор 
университета Коннектикут;

Евгений кузнецов, старший 
экономист Института всемирного 
банка в Вашингтоне, программа 
Knowledge for development;

антон суворов, профессор 
РЭШ;

иван стерлигов, директор по 
исследованиям фонда «Открытая 
экономика»;

Вадим Шаров, координатор 
проектов Общества биотехнологов 
России. 

Для участия в мероприятии обя-
зательна предварительная реги-
страция.

Иван Стерлигов,
isterligov@hse.ru
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НАУЧНАЯ ПРЕССА

90 лЕт УсПЕХОВ 
и ФиЗики

В 1918 г., в апреле, вышел первый номер нового журнала «Успехи физи-
ческих наук». Сейчас журнал вступил в свое десятое десятилетие. 

Благодаря усилиям редколлегии все это время журналу удается рабо-
тать на высочайшем уровне. Сейчас УФН входит в число российских жур-
налов с наиболее высоким импакт-фактором. Соответственно и многие 
статьи, напечатанные в УФН, давно стали top cited.На юбилейной стра-
нице некоторые из них перечислены. А абсолютным лидером является 
работа В.г.Веселаго «Электродинамика веществ с одновременно 
отрицательными значениями ε и µ», опубликованная в 1967 г.

Когда в начале 90-х я учился на физфаке МГУ и скачать в сети журнал 
еще было невозможно, то я просто выписывал его домой и зачастую чи-
тал выпуск от корки до корки (не все, однако, как следует понимая): благо 
журнал уделял и уделяет достаточно внимания и моей любимой астрофи-
зике, и близким к ней разделам физики. До сих пор мне часто приятнее 
взять с полки выпуск, чем читать с экрана. Хотя последнее происходит 
все чаще и чаще.

Сейчас журнал легко доступен в Интернете. Он является по сути един-
ственным изданием на русском языке, которое регулярно печатает акту-
альные обзоры (в том числе и достаточно дискуссионные, но тогда всегда 
публикуется и ответ с критикой) по всем областям физики. «Это очень хо-
рошо и большим, и детям». Для студентов и аспирантов УФН, наверное, 
совсем трудно заменим. Конечно, можно возразить, что аспирант всегда 
должен свободно читать обзоры на английском, которых все равно боль-
ше и которые свободно доступны в том же Архиве (arXiv.org). Это верно, 
физика (читай природа) у нас одна на всех. Оригинальные статьи надо 
писать сразу понятными для коллег во всем мире, без языковых барье-
ров. Но обзоры – это несколько иное. И очень хорошо, что у нас остается 
культура описания-обсуждения передовых физических результатов на 
русском языке. 

Кроме обзоров (а зачастую даже более обзоров) важны методологиче-
ские заметки, регулярно публикуемые в УФН. Детальный разбор нетриви-
альных вопросов, тем более часто обросших расхожими мифами, – крайне 
важное дело. 

Что хочется пожелать такому успешному журналу? Во-первых, пожалуй, 
развивать Интернет-портал. При всем удовольствии взять в руку хорошо 
изданный журнал современная работа ученого чаще всего предполагает 
использование сетевого доступа. Появление в России хорошего (вероят-
но, двуязычного) портала по физике со всем спектром информации: – от 
текущих новостей до больших обзоров, от сообщений о конференциях 
до детальных методологических заметок – было бы большим подарком 
физическому сообществу. 

Во-вторых, сделать английские версии более доступными (например, за 
счет ликвидации авторских гонораров за переводные версии). При всей из-
вестности журнала в мире далеко не везде он оказывается доступен. 

Но сейчас главное – праздник.

Редакция «Троицкого варианта» от всей души поздравляет УФН с 90-
летием и желает журналу дальнейших успехов и развития. 

Специальное заседание редакционной коллегии УФН пройдет 19-20 ноя-
бря в Физическом институте им. Лебедева.

Всю информацию можно найти на сайте http://www.ufn.ru/90years
Сергей Попов

Многие годы химики были хорошо 
обеспечены научно-популярной и 
учебной литературой. Несмотря на 
все трудности, выходили увлекатель-
ные книги для школьного возрас-
та, издавалось несколько хороших 
научно-популярных журналов. На-
писанные много десятилетий назад 
учебники до сих пор остаются одни-
ми из лучших. В крупных городах ра-
ботали секции юных химиков. 

Но с конца 1980-х ситуация стала 
резко меняться, и далеко не в лучшую 
сторону. В результате относительное 
изобилие переросло в острую не-
хватку. Резко упало качество новых 
учебников, в частности, школьных. 
Сложилась ситуация, когда един-
ственная возможность самостоя-
тельно выучить химию – использовать 
старые (частично устаревшие) книги, 
изданные до начала 80-х. Знающие 
педагоги именно так и рекомендуют 
поступать. К счастью, хорошие книги 
продолжают выходить, но их явно не 
достаточно. 

Аналогично обстоит дело и с 
научно-популярной периодикой. 
Опуская подробности, скажу, что воз-
никла потребность в журнале для хи-
миков и всех, кто интересуется этой 
наукой. Постепенно родилась идея 
создать такой журнал в электронном 
виде: ведь аналогичные издания су-
ществуют у представителей других 
специальностей, а чем мы, химики, 
хуже? Кому-то надо было начать. 

Главными целями нашего журна-
ла являются популяризация химии 
и распространение химических зна-
ний. Издание рассчитано как на спе-
циалистов, так и на широкий круг чи-
тателей. Мы планируем давать много 
информации из области практиче-
ской химии, в том числе и ту, которая 
редко попадает на страницы книг и 
журналов. Кроме чисто химической 
направленности планируется уде-
лить внимание и другим наукам.

По ряду причин популяризиро-
вать химию значительно легче, чем, 
скажем, математику, механику или 
технологию. Тут очень помогают 
занимательные опыты, красочные 
фото- и видеоматериалы и, конеч-
но, пиротехника. Как показывает 
практика, для большинства увлече-
ние химией началось именно с нее. 

Не лишним будет вспомнить, что 
положение отрасли сильно зависит 
от того, насколько она способна обе-
спечить быструю прибыль. Для химии 
путь от научных разработок до мас-
сового производства оказался более 
коротким по сравнению со многими 
другими науками. Особенно ощути-
мым данное обстоятельство стало 
после перехода на рыночные отно-
шения. Важным является и то, что у 
нас практически не было «мирной хи-
мии». Большинство химических про-
изводств в той или иной мере были 
ориентированы на военную область. 
А на неё средств не жалели. Не уди-
вительно, что популяризация химии 

оказалась в лучшем положении по 
сравнению с популяризацией мно-
гих других наук. Например, химики 
имеют четыре полноценных научно-
образовательных форума плюс раз-
делы «химия» в нескольких общена-
учных форумах. Представители мно-
гих других дисциплин, к сожалению, 
таким похвастать не могут. 

Но есть и очень серьезные трудно-
сти. Во многих школах детям «успеш-
но» прививают отвращение к химии 
– раз и на всю жизнь. Причин доволь-
но много: и плохо составленная про-
грамма, и неудовлетворительное ка-
чество учебников, и низкая квалифи-
кация учителей. Многие из них пре-
подают химию по совместительству, 
даже не скрывая своего негативного 
отношения к предмету. Что же после 
этого ожидать от учеников? Не раз 
приходилось наблюдать, когда дети, 
которые еще полгода назад с нетер-
пением ждали урока химии (будут по-
казывать опыты!), теперь смотрели 
на предмет с отвращением. В резуль-
тате весьма благоприятной можно 
считать ситуацию, когда химию зна-
ют один-два ученика на класс. 

Следует также упомянуть следую-
щее: в массовом сознании был создан 
стереотип, что «искусственное» (оно 
же «химия») – это непременно плохо, 
вредно и опасно. Зато «природное», 
«натуральное», «естественное» – это 
всегда хорошо. Люди очень быстро 
забыли, что века постоянных эпиде-
мий, неурожаев и голода закончились 
лишь благодаря достижениям химии. 
В средневековой Европе целые села 
гибли от зерна, зараженного грибком 
(спорыньей), а города опустошались 
эпидемиями чумы, холеры и дизен-
терии. Не лишним будет упомянуть, 
что использование натурального 
меха и душистых веществ постави-
ло на грань вымирания много видов 
животных, а плантации натуральных 
специй превращали в рабов целые 
народы. И только благодаря дости-
жениям современной науки, в част-
ности химии, данные проблемы уда-
лось решить. К сожалению, далеко 
не полностью. 

Важной целью журнала также 
является борьба с псевдонаукой. 
Данную проблему можно решать 
двояко. Во-первых, не надо стес-
няться говорить, что черное – это 
черное, а белое – это белое. Тот, кто 
хочет быть обманут, – всегда будет 
обманут, но ведь многие люди ве-
рят в недостоверную информацию 
лишь в силу отсутствия альтерна-
тивы. Другим эффективным спосо-
бом борьбы с лженаукой является 
распространение научных знаний. 
Умных и знающих людей не так-то 
просто ввести в заблуждение. 

Хотелось бы сказать несколько 
слов о разновидностях псевдонауки. 
Мистика и откровенное надуватель-
ство являются одним из самых без-
обидных её проявлений. Наиболее 
опасна та псевдонаука, которая по-

пала на страницы научных и даже ака-
демических изданий. Кроме прямого 
есть еще и косвенный ущерб, ведь 
какой после этого спрос с тех авто-
ров, которые пишут довольно слабые 
научные работы. Существует мнение, 
что данное положение вещей сфор-
мировалось в постсоветские годы. 
Однако это не совсем так: академи-
ческая псевдонаука прочно уходит 
своими корнями к Т.Д.Лысенко и его 
последователям. 

Теперь несколько слов собствен-
но про журнал. В данный момент 
его редакторами являются два че-
ловека, которые работают научными 
сотрудниками. По образованию оба 
– химики: один из нас окончил Ки-
евский национальный университет, 
другой – Киевский политехнический 
институт. Частично помогают колле-
ги из разных городов. 

Журнал выходит без соблюдения 
строгой периодичности – по мере 
накопления материала и наличия у 
нас свободного времени. Такая ситу-
ация имеет свои плюсы и минусы. С 
одной стороны, совмещать научную 
работу с работой над журналом не 
так-то просто. Это требует большой 
затраты времени и сил. Но, с другой 
стороны, работая химиком, контак-
тируя с химиками, помимо воли чув-
ствуешь проблемы и потребности 
людей нашей специальности. Часто 
даже не особо приходилось ломать 
голову над содержанием очередно-
го номера – достаточно было взять 
блокнот и две-три недели записы-
вать потребности, проблемы, факты, 
о которых узнаешь от коллег, идеи, 
которые рождаются в процессе или 
в результате общения. Способы 
общения тоже могут быть разными 
(вживую или через Интернет). 

Мы считаем, что журнал для хи-
миков должны делать химики. И тут 
ничего не поделаешь: это баналь-
ная необходимость, а  не професси-
ональный эгоизм. В противном слу-
чае возникает опасность отсутствия 
связи с реальным положением дел 
в отрасли. Мы очень рассчитываем 
на поддержку коллег. Получится ли 
что-то хорошее из данного проекта, 
покажет время. 

О редакции журнала «Химия 
и химики»: Владимир Николаевич 
Витер, канд. хим. наук, защитил 
диссертацию по неорганической 
химии фосфатов в 2005 году. Алек-
сандр Викторович Зубко на данный 
момент готовит диссертацию по 
химии природных вод. Они оба –  
научные сотрудники в химических 
институтах НАН Украины, занима-
ются исследовательской работой. 

НаУЧНО-ПОПУлЯРНЫЙ 
ЖУРНал ДлЯ ХиМикОВ 

ДОлЖНЫ ДЕлатЬ ХиМики
ТрВ обратился к создателям нового электронного журнала «Химия и хи-

мики» (chemistryandchemists.narod.ru) с предложением рассказать о своем 
проекте. О целях и задачах этого научно-популярного издания рассказыва-
ет один из его главных редакторов, канд. хим. наук Владимир Витер.

Обложка журнала №4 за 2008 г.

комикс с сайта Siraze Chemistry Club (www.siraze.net/chemistry/)
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МНЕНИЯ НОВОСТИ

МНЕНИЯ

Владимир Ядов: Многие ученые 
склонны к капсулированию
в академическом пространстве

Известный российский социолог, доктор философских наук, профессор, декан  
факультета социологии ГУГН, Владимир Ядов дал «Троицкому варианту» интер-
вью, посвященное  проблемам научной популяризации в социологии. Беседовала 
Наталия Демина. 

– В чем Вы видите причи-
ну роста псевдонауки, шар-
латанства в сМи и на тВ?

– На мой взгляд, шарлатан-
ство в науке не является ис-
ключительно российской про-
блемой. Оно явилось след-
ствием рынка, возможностью 
пополнить свой социальный 
и материальный капитал в 
конкуренции на академи-
ческом поле. Конечно, доля 
бесчестных в академическом 
сообществе несопоставима 
с их долей в некоторых иных 
сферах, но и в этой среде слу-
чаются проходимцы. Хорошо, 
что история со статьей, на-
писанной компьютерной про-
граммой и опубликованной 
в псевдо-научном «Журнале 
научных публикаций аспиран-
тов и докторантов», получила 
столь широкую известность.

– как Вы оцениваете со-
стояние российской на-
учной и научно-популяри-
заторской журналистики?
В социологии в частно-
сти. В советское время 
было издано несколько
научно-популярных книг, 
получивших широкую из-
вестность. как обстоит
дело с популяризацией со-
циологии в наше время?

– Намного хуже. В советское 
время власть исповедовала 
заветы Ильича насчет кухарки, 
которая будет управлять госу-
дарством. Общество «Знание» 
интенсивно распространяло 

таковое в копеечных брошю-
рах. Я сам немало зарабаты-
вал как лектор центрального 
общества «Знание», разъез-
жая по стране и странам СЭВ.

Что сейчас? Общество 
«Знание» существует, но его 
ресурсы несопоставимы с до-
реформенными. Так, публич-
ные лекции в памятном здании 
Политехнического музея еще 
читаются, а популярных бро-
шюр для массового читателя и 
в помине нет, кто их оплатит? 
Музыку заказывают СМИ, пу-
бликующие статьи социологов 
в соответствии со своими ин-
тересами. 

– Обеспокоены ли социо-
логи отсутствием взаимо-
понимания между наукой и 
обществом?

– Социологическое сооб-
щество сегодня крайне оза-
бочено исполнением своей 

гражданской функции. Этой 
проблеме была посвящена 
ежегодная конференция Со-
общества профессиональных 
социологов с докладом аме-
риканского исследователя 
Майкла Бурового, бывшего 
президента Социологической 
ассоциации США. С докладом 
именно на эту тему выступил 
на недавнем Всероссийском 
социологическом конгрессе 
президент Международной 
социологической ассоциации, 
французский социолог Ми-
шель Вивьерка.

Я думаю, что на пути науч-
ной популяризации немало 
проблем. Первая – это пози-
ция коллег, многие из которых 
склонны к капсулированию 
в академическом простран-
стве; мало тех, кто готов к 
разговору с согражданами. 

Вторая проблема – разде-

ление научного сообщества 
на сервильных и критических 
в адрес власти. Те и другие 
равно полезны рядовому 
гражданину, но их доступ в 
масс-медиа несопоставим. 

Третья – язык, лексика пу-
бликаций в СМИ. С одной 
стороны, она должна быть по-
нятной читателю, а с другой – 
должна обогащать его словар-
ный запас. Научные термины 
расширяют наше понимание 
жизненного пространства. 

Я думаю, что издательства 
могли бы более тесно об-
щаться с представительными 
органами научных сообществ 
и пользоваться их рекомен-
дациями по части научно-
популярной литературы. 

Пользуясь случаем, хотел 
бы порекомендовать для из-
дания массовому читателю 
пока что малотиражной книги 

Бориса Фирсова «Разномыс-
лие в СССР». Это написанное 
великолепным образным 
языком повествование о на-
шем недавнем прошлом, 
об отцах и дедах нынешних 
тридцатилетних. Эти люди 
стремились самостоятельно 
разобраться в послевоенном 
обществе и  «собирали себя» 
из множества противоречи-
вых представлений о про-
шлом, настоящем и будущем, 
дабы утвердиться в себе. 
Нынешняя наша действи-
тельность требует подобной 
«самосборки». Телевидение, 
реклама и роскошь товаров в 
супермаркетах собрать себя 
не помогут. А что мы оставим 
детям, какие добрые вос-
поминания, и чему научим? Я 
бы очень советовал молодым 
папам и мамам прочесть кни-
гу Бориса Фирсова. 

Эти выборы – уже пятые 
выборы Президента США, 
которые я наблюдаю с близ-
кого расстояния, третьи, в 
которых я принимал участие 
как избиратель, и мои 
первые, в которых мой 
персональный выбор 
совпал с выбором из-
бирателей. Победа 
Барака Обамы – это 
и моя победа. Он сам 
мне это написал вчера 
в электронном пись-
ме, отправленном мне 
в числе трех миллио-
нов его сторонников, 
перед тем как пойти 
на трибуну и произнести по-
бедную речь. Победа Обамы 
на выборах – это прежде 
всего пробуждение сопри-
частности граждан нового 
поколения американцев к 
судьбе своей страны. Мил-
лионы молодых людей и лю-
дей среднего возраста поня-
ли, что их голос и их 83 дол-
лара могут изменить судьбу 
страны. Именно столько – 83 
доллара – внёс в среднем 
каждый из 3 миллионов из-
бирателей, поддержавших 
Обаму. Это не такие большие 
деньги даже для бедных из-
бирателей, но они сломали 
хребет, казалось бы, незы-
блемой машине коррупции 
и непотизма, слишком долго 
правивших страной. 

Около десяти лет назад 
я советовал депутатам-
яблочникам, которых тогда 
поддерживал, сделать то, 
что сделал сейчас Обама: на-

губернатор Аляски Пейлин по 
непонятной мне причине вы-
брали одну и ту же страшилку 
для своих избирателей, ког-
да речь шла о бессмыслен-
ных расходах правительства. 
МакКейн повторял почти еже-
дневно историю о проекте по 
исследованию ДНК медведей 
в Монтане, а Пейлин грозила 
пальчиком учёным, занимаю-
щимися французской фрук-
товой мушкой. 

Я как раз занимаюсь 
медведями как частью 
проекта о гибернации, 
который поможет нам 
научиться лечить ише-
мическую болезнь серд-
ца. И из-за невозмож-
ности заниматься этим 
в США я вынужден вы-
сылать сердечную ткань 
медведей с Аляски в Ев-
ропу на анализ. Не знаю, 
чем именно МакКейну 

не нравятся медведи – мо-
жет, ассоциацией с Россией, 
– но эта шутка насторожила 
многих учёных. 

Что касается шутки Пей-
лин о мухах, то она показала 
полное непонимание этим 
политиком необходимости 
наук. В этом проекте учёные 
занимались опасным видом 
французской фруктовой муш-
ки, который поражает олив-
ковые деревья в Калифорнии. 

В Европе, откуда она была 
занесена, у этой мушки есть 
естественные враги, сдер-
живающие рост популяции. 
В Калифорнии таковых нет 
– и риск для урожая оливок 
был огромен. В этом проекте 
учёные потратили около 200 
тысяч долларов на поиски 
естественных врагов мушки 
– и нашли хищное насекомое 
из Южной Америки, которое 
уже уничтожило более 90% 
популяции мушки. Не очень 
понятно, кто дал совет Пей-
лин критиковать именно этот 
проект. Но это был глупый со-
вет. Полезность этого проекта 
понятна каждому фермеру 
Калифорнии.

Самой большой опасностью 
от республиканской админи-
страции было бы внесение 
политики в решение чисто на-
учных задач. Вместо эмпири-
ческих данных, которые явля-

ются и должны являться 
единственным источ-
ником научной истины, 
консервативная Америка 
хотела бы заставить учё-
ных прислушиваться к их 
идеологии как к един-
ственно правильному 
источнику «научной ис-
тины». «Священное пи-
сание», авторитет отцов 
церкви, сиюминутная 
политическая выгода, 

требования электората – вот 
что двигало бы научные при-
оритеты при МакКейне, как 
это было при Буше, что уже 
привело к отставанию амери-
канской науки.

Моё твёрдое убеждение: 
идеология и наука – несо-
вместимы. Это две принци-
пиально разные системы ми-
росозерцания. Либо человек 
доверяет измеряемым и на-
блюдаемым фактам и меня-
ет свои ложные убеждения 
в соответствии с ними, либо 
человек тверд в своей вере 
наперекор фактам и жизни. 
Это две несовместимые си-
стемы отсчёта. 

Попытка совместить идео-
логию и науку погубила СССР. 
Она же погубила и республи-
канскую партию. Теперь у кон-
серваторов появится возмож-
ность посмотреть фактам в 
глаза и найти новый голос вну-
три себя. Мне лично созвучны 
многие идеи консерваторов в 
области экономики и управ-
ления, строительства жизни 
местной общины и самоуправ-
ления. Если бы только они ещё 
смотрели фактам в глаза, лет 
через 20 я бы проголосовал за 
республиканца... 

источник:
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ладить электронную систему 
сбора финансовой поддерж-
ки и общения со своими изби-
рателями. Увы, политическая 
импотенция «Яблока» так и 
не позволила им этого сде-
лать. Их теперешнее небытие 
– наказание за собственное 
бессилие. Обама оказался на 
высоте – ежедневные письма 
от него, его жены Мишель, 
его ближайших советников и 
других партийных лидеров-

демократов  – держали 
в напряжении миллио-
ны сторонников. Я по-
стоянно делал взносы 
на разные цели  – то 50 
долларов на выборы гу-
бернатора в моём штате 
(он победил!), то на вы-
боры сенатора в Мин-
несоте, то 100 долларов 
в фонд Обамы, то 75 
долларов в общий фонд 
демократов. Финансо-
вая модель американ-
ской политики изменилась 
принципиально и навсегда. 
Массовое финансирование 
политики – это наиболее де-
мократическое завоевание 
политической системы США. 
Увы, Россия оказалась пока 
не готова к этому.

Победа Обамы для меня 
как учёного – это прежде 
всего отвращение большой 
беды от науки и образования 
Америки. Сенатор МакКейн и 

Древнейшая 
женщина-шаман 

из Израиля
Археологи из Еврейского 

университета в Иерусалиме, 
ведущие раскопки на севере 
Израиля, в районе Хилазон 
Тахтит (Hilazon Tachtit) в за-
падной Галилее, обнаружи-
ли 12-тысячелетний скелет 
женщины, относящийся к ме-
золитической натуфийской 
культуре. Это единственный 
известный ученым случай за-
хоронения шамана во всем 
регионе, причем погребение 
сопровождалось необычными 
жертвоприношениями: вме-
сте с умершей был захоронен 
целый ряд самых разнообраз-
ных животных и мужская нога, 
сообщает AFP. 

Среди останков животных в 
могиле – 50 черепах, тазовая 
кость леопарда, крыло орла, 
хвост коровы, два черепа ку-
ницы и кости дикого кабана, 
привязанные к левому плечу 
женщины. Кроме того, в мо-
гиле находилась человеческая 
нога, принадлежащая, веро-
ятно, взрослому мужчине. 
Результаты данного иссле-
дования опубликованы 3 ноя-
бря в американском научном 
журнале Proceedings of the 
National Academy of Sciences 
(PNAS, www.pnas.org). 

Лиора Гросман из Институ-
та археологии при Еврейском 
университете, которая воз-
главляла раскопки, уверена 
в том, что обстоятельность, 
технология погребения, а так-
же ритуалы, сопровождавшие 
подобные похороны, позволя-
ют предполагать, что положе-
ние женщины-шамана среди 
соплеменников было весьма 
и весьма высоким. Необычна 
поза шаманши в могиле: ее 
спина касается стенки (имею-
щей овальную форму), а ноги 
раздвинуты и подвернуты ко-
ленями внутрь. Интересно, что 
на голову, таз и на руки умер-
шей непосредственно в мо-
мент похорон было положено 
десять крупных камней. После 
того, как тело сгнило, вес всех 

этих камней привел к отделе-
нию некоторых частей скеле-
та; например, таз отделился от 
позвоночника. Есть несколько 
версий, объясняющих столь 
странный способ погребения; 
наиболее правдоподобной из 
них кажется та, согласно кото-
рой древние люди таким спо-
собом старались защитить за-
хороненное тело от съедения 
дикими животными, и та, со-
гласно которой они пытались 
удержать дух шамана внутри 
ее могилы. Анализ костей по-
казывает, что женщине на мо-
мент смерти исполнилось 45 
лет, ее рост был невелик, а по-
звоночник был асимметрично 
искривлен, и это, очевидно, 
влияло при жизни на походку, 
заставляя шаманшу хромать 
или же волочить ногу. 

Натуфийская культура была 
распространена в Среди-
земноморском регионе Ле-
ванта 11,5-15 тыс. лет назад. 
Гросман предполагает, что 
найденное погребение мо-
жет указывать на серьезные 
сдвиги, которые происходили 
в обществе в процессе пере-
хода обитателей этого регио-
на от охоты и собирательства 
к земледелию.

М.Б.
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НОВЫЕ ПОКОЛЕНИЯ ПО СЛЕДАМ...

На проходившей в г. Триесте (Ита-
лия) 13-й Международной астроно-
мической олимпиаде российские 
школьники завоевали 3 золотые и 2 
серебряные медали [1]. 

Золотые медали были вручены 
Марии Волобуевой   (Гатчинский 
лицей № 3, г. Гатчина, Ленинград-
ская область), Якову кононову 
(российская гимназия № 59, г. 
Улан-Удэ, Республика Бурятия) 
и Вадиму лебедеву (г. Санкт-
Петербург). 

Серебряные медали получи-
ли сергей кривошеин (Лицей 
«Физико-техническая школа» при 
Физико-техническом институте им. 
Иоффе РАН, г.Санкт-Петербург) и 
иван Шестаков (средняя школа 
№127, г. Нижний Новгород, Нижего-
родская область).

– как давно (на разных уров-
нях) в России проводятся олим-
пиады по астрономии?

– Старейшая астрономическая 
олимпиада в нашей стране – Мос-
ковская – проходит с 1947 г. Дру-
гие олимпиады значительно мо-
ложе. Первая Всероссийская 
олимпиада состоялась в 1994 г. 
в Ярославле. В этом же году была 
проведена первая олимпиада Санкт-
Петербурга. Большинство регио-
нальных олимпиад также начали про-
водиться в 90-е годы прошлого века.

– кто представляет Россию на 
международных олимпиадах?

– На Международную олимпиаду 
выезжают школьники, показавшие 
наилучшие показатели на Россий-
ской олимпиаде и последующих 
летних учебно-тренировочных сбо-
рах. Отдельной командой выступают 
школьники Москвы и Московской 
области, отбираемые по итогам Мо-
сковской городской и Московской 
областной олимпиад.

– Много ли ребят участвует в 
олимпиадах?

– Общее число школьников, уча-
ствующих в различных астрономиче-
ских олимпиадах в России, составля-
ет несколько тысяч. На заключитель-
ный этап Всероссийской олимпиады 
приезжает около 150 школьников из 
30-35 регионов нашей страны.

– сейчас астрономии нет в чис-
ле обязательных школьных кур-
сов, в виде отдельного предме-
та. Да и раньше ее преподавание 
ограничивалось часом в неделю 
в выпускных классах. Насколько 
важна роль различных кружков 
для победителей олимпиад?

– Роль кружков сейчас является 
определяющей. В условиях отсут-
ствия общего школьного образо-
вания по астрономии весь груз ло-
жится на центры дополнительного 

образования. Только там школьники 
могут встретить талантливых учи-
телей и единомышленников. Боль-
шинство победителей олимпиад 
учились или учатся в таких центрах. 
Хотя, конечно, есть и ребята, зани-
мающиеся самостоятельно, читая 
книги, проводя наблюдения.

– астрономия – наука во многом 
наблюдательная. как на олимпиа-
дах представлена эта ее сторона?

– На российских олимпиадах 
иногда проводятся коллективные 
наблюдения, но в соревнователь-
ную программу они не входят. Во-
обще, наблюдательный тур прово-
дится только на Международной 
олимпиаде и, увы, постоянно со-
провождается накладками в орга-
низации, методическими и судей-
скими ошибками. Наблюдательный 
тур очень сложно сделать справед-
ливым для всех участников – кто-то 
из детей имеет не очень хорошее 
зрение, школьники приезжают из 
разных широтных поясов. А в Рос-

сии к этому добавляется еще боль-
шое количество пасмурных ночей и 
трудность обеспечить достаточное 
число инструментов на месте про-
ведения олимпиады. Понимая это 
и видя проблемы наблюдательного 
тура на Международной олимпиа-
де, мы на Всероссийской его пока 
не проводим.

– какова судьба победителей и 
призеров олимпиад по астроно-
мии? Многие ли из них становятся 
профессиональными учеными?

– Из победителей Всероссий-
ской олимпиады обычно 30-40% 
поступают на астрономические от-
деления и кафедры высших учеб-
ных заведений. И хотя далеко не все 
выпускники ВУЗов далее работают 
по специальности, бывшие победи-
тели олимпиад гораздо чаще своих 
однокурсников остаются в астроно-
мической науке.

– каково будущее олимпиад по 
астрономии в России, учитывая, 
что это не основной школьный 
предмет? какова роль заочных 
(интернет) олимпиад?

– Всероссийскую олимпиаду по 
астрономии в 2008 г. хотели упразд-
нить, но, к счастью, её удалось отсто-
ять. По крайней мере в этом учебном 
году она состоится. Ее роль особенно 
важна в условиях отсутствия систе-
матического школьного образования. 

Она является стимулом для работы 
учителей-энтузиастов, преподава-
телей в центрах дополнительного 
образования. Благодаря олимпиаде 
остатки астрономического образова-
ния в нашей стране образуют некую 
единую систему.

Заочные и интерактивные олим-
пиады также важны. Они дают воз-

Международные олимпиады 
проводятся ежегодно, в течение 
первых двух месяцев астрономиче-
ской осени (в период 22 сентября 
– 22 ноября). В них могут принять 
участие школьники 14-17 лет. Каж-
дая страна – участник олимпиад-
ного движения может направить 
на олимпиаду команду из пяти 
школьников: трёх школьников 14-
15-летнего и двух школьников 16-
17-летнего возраста. 

Официальными языками олим-
пиады являются английский и рус-
ский. 

В рамках олимпиады проводится 
три тура: 

теоретический, включающий 4-6
задач, которые охватывают по 
крайней мере четыре области 
астрономии;

практический, включающий 1-2 
задачи, которые основываются на 
научно-исследовательских данных, 
полученных в принимающей обсер-
ватории; 

наблюдательный тур, включаю-
щий 1-3 задачи. 

Юридически Международ-
ная астрономическая олимпиада 
была учреждена Международным 
Евро-Азиатским астрономиче-
ским обществом 7 июня 1996 г., 
как ежегодное астрономическое 
соревнование для учащихся сред-
них школ. Хозяином олимпиады 
может стать обсерватория, научно-
исследовательский центр (город), 
институт, но не страна. В 2007 г. XII 
олимпиада проводилась Крымской 
астрономической лабораторией 
и Крымской лабораторией ГАИШ. 

Если в прошлом году в активе на-
шей сборной оказалось 2 золотые 
и 3 серебряные медали, то на этот 
раз  наши ребята выступили бо-
лее успешно. Среди сильнейших 
школьников в области астрономии 
– представители Болгарии, Индии, 
Индонезии, Ирана, Китая, России, 
Сербии и Южной Кореи.

Н.Д.

Через Триест – к звездам

можность участвовать в олимпиа-
де детям из регионов, где нет сво-
их олимпиад, и которые по разным 
причинам не могут принять участие 
во Всероссийской олимпиаде. 
Кроме этого, заочные олимпиады 
могут содержать задания, рассчи-
танные на длительную домашнюю 
работу, самостоятельное глубокое 
изучение затронутых там астроно-
мических вопросов. На мой взгляд, 
именно это и является основной 
целью заочных олимпиад, этим мы 
руководствовались при проведе-
нии Российской открытой заочной 
школьной астрономической олим-
пиады в 2005-2008 гг.

– как изменится ситуация 
в олимпиадном движении по 
астрономии после введения но-
вого «Положения о всероссий-
ской олимпиаде школьников»?

– Организаторам и участникам 
олимпиады еще предстоит привы-
кнуть к новому Положению, которое 
действует с этого учебного года. 

Переходный период всегда сложен: 
помню 2004 г., когда мы начинали 
работать по предыдущему Поло-
жению, принятому в 2003 г. На мой 
взгляд, в новом Положении есть и 
преимущества, и недостатки, а все 
сложные моменты вполне можно 
решить в рабочем порядке. 

Всероссийскую олимпиаду по астрономии удалось отстоять
«Троицкий вариант» обратился с рядом вопросов к Олегу Угольникову, старшему научному сотруднику Института 

космических исследований РАН, заместителю председателя методической комиссии по астрономии Всероссийской 
олимпиады школьников. Вопросы задавал Сергей Попов.

Жюри XV Всероссийской олимпиады по астрономии. Заключительный этап. 
2008 год – 7-13 апреля, г. Новороссийск, краснодарский край

Олег Угольников

Примечание:
1. В первоначальном сообще-

нии пресс-службы Министерства 
образования и науки содержалась 
ошибка, золотые и серебряные 
медалисты оказались перестав-
лены местами, и мы благодарим 
О.Угольникова за внесение исправ-
лений согласно протоколу состояв-
шейся олимпиады. 

К о м м е н т а р и й 
Дмитрия Ливанова, 
ректора Государствен-
ного технологического 
университета «Москов-
ский институт стали и 
сплавов», д.физ.-мат.н., 
профессора, зам. пред-
седателя ВАК:

– Читали ли Вы исто-
рию с «корчевателем»?

– Да.
– как Вам кажется, ка-

ков должен быть меха-
низм реагирования Вак 
на псевдонаучные пу-
бликации и журналы?

– Сейчас уже на сайте 
ВАК опубликованы новые 
правила формирования 
перечня научных изда-
ний. Однако я считаю, что 
основная ответственность 
за качество научных ста-
тей лежит на редакциях 
журналов, а основная от-
ветственность за качество 
диссертаций – на диссер-
тационных советах.

ВАК абсолютно не в си-
лах читать все публикации 
во всех журналах. ВАК мо-
жет только потребовать 
от редакций научных жур-
налов максимальной ин-
формационной открыто-
сти, чтобы все публикации 
были в открытом доступе 
в Интернете, чтобы науч-
ная общественность была 
с ними ознакомлена.

* *  *

Напомним, что 17 дека-
бря 2007 года в Москве 
состоялось заседание 
пленума Высшей атте-
стационной комиссии 
Министерства образова-
ния и науки, на котором
Д.Ливанов выступил с из-
ложением мер по повы-
шению эффективности 
использования Перечня 
научных изданий, реко-
мендованных ВАК для опу-
бликования результатов 
диссертационных работ 
(о которых в ходе своего 
доклада упоминал и гла-
ва ВАК Михаил Кирпични-
ков). Эти идеи – результат 
работы комиссии ВАК под 
председательством ака-
демика РАН Владимира 
Шувалова. 
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ПО СЛЕДАМ НАШИХ ПУБЛИКАЦИЙ

Надо признать, что, публикуя 
историю про то, как один как-бы-
научный журнал напечатал статью, 
написанную бредогенератором (т.е. 
компьютерной программой, порож-
дающей внешне связные, но бес-
смысленные тексты), мы рассчиты-
вали на некоторый общественный 
резонанс, но сильно недооценили 
его масштабы. Про наш экспери-
мент написали основные новостные 
интернет-ленты, несколько бумаж-
ных изданий, сообщило радио и 
телевидение. Он также активно об-
суждался в блогах (см. график).

Именно обсуждение в Интернете 
оказалось наиболее адекватным. 
Если заметная часть новостных 
изданий поначалу ограничилась 
заметкой в стиле «физики все еще 
шутят», то разговоры в Интернете, 
как правило, были более глубоки-
ми, особенно на форумах, так или 
иначе связанных с наукой. Впро-
чем, и «общечеловеческие» из-
дания и сайты постепенно стали 
рассказывать эту историю в более 
содержательном ключе, особенно 
после того, как через пару недель 
после нашей публикации пошла 
вторая полоса заметок, связанных 
с исключением «Журнала научных 
публикаций аспирантов и доктор-
антов» из списка ВАК.

Стоило ли поднимать такую вол-
ну? Думаю, что да. Польза от того, 
что многие, узнав об этой истории, 
задумались о состоянии россий-
ской научной периодики, о том, где 
публиковаться можно, а где – не-
прилично (такого рода обсуждения 
были, в частности, на аспирантских 
форумах), как мне кажется, переве-
сила потенциальный вред, связан-
ный с публичной стиркой научного 
белья. За редчайшими исключения-
ми, комментариев типа «вот чего 
стоят эти наши ученые» не было ни 
в новостях, ни в блогах, причем в 
последних на такого рода высказы-
вания практически всегда следовал 
ответ, что не надо путать – ученые 
– это как раз те, кто все это затеял, 
а те, кого поймали, – не ученые, а 
жулики. А из общих соображений – 
нельзя наводить порядок, не выно-
ся сора из избы, разве только если 
хочешь заменить уборку заметани-
ем его под ковер. 

Второй активно обсуждавшийся 
вопрос, тесно связанный с первым, 
– о допустимости подобного рода 
провокаций. Мне кажется, на него 
можно дать два ответа – морально-
теоретический и прагматический. 
Во-первых, наш эксперимент был 
аналогичен контрольной закупке: 
мы просто проверили, как работает 
система рецензирования в ЖНПА-
иД, и рассказали о том, что полу-
чилось. Объект эксперимента был 
выбран не случайно: предыстория 
этого была рассказана в том же 
13-м номере ТрВ. В обсуждениях в 
Интернете часто указывалось, что 
многие, вообще говоря, респекта-
бельные российские журналы ча-
сто публикуют слабые, ошибочные, 
бессмысленные, даже шарлатан-
ские статьи. Это так, и это пробле-
ма гораздо более глубокая. Вопрос 
о состоянии российских научных 
журналов, о их роли, о том, нужны 
ли вообще национальные журналы 
в естественных науках и как долж-
ны функционировать журналы 
гуманитарного профиля, – один 
из самых болезненных. Мы еще 
будем его обсуждать на страни-
цах ТрВ. Но начинать надо было с 
простого: надо было показать, что 
бывают журналы псевдонаучные и 
что вот их не надо путать с настоя-
щими журналами, каков бы ни был 
научный уровень последних. Как 
бы плох ни был научный журнал, 
«Корчеватель» в нем бы не про-
шел. Впрочем, надо признать, что 
не прошел бы он и в каком-нибудь 
«Вестнике тьмутараканского кули-
нарного университета», но по дру-
гой причине: там публикуют толь-
ко своих, и не знакомый редакции 
«Жуков» просто не имел бы шансов 
напечатать в таком вестнике свою 
статью. 

Хочется надеяться, что история 
с «Корчевателем» заставила заду-
маться и членов редколлегий по-
добных журналов. По неофициаль-
ным сведениям, ряд членов ред-
коллегии, профессоров Высшей 
школы экономики, сейчас отрица-
ет свою связь с ЖНПАиД – мол, им 
позвонили, спросили разрешения 

включить в редколлегию, они, осо-
бенно не задумываясь, согласи-
лись. Это вполне может быть и так 
(хотя, честно говоря, мне трудно-
вато поверить в такой сценарий 
для председателя и секретаря 
редакционного совета), но, даже 
если все так и было, все-таки уче-
ный должен более бережно отно-
ситься к своей репутации. Иногда 
с досадой видишь фамилии ува-
жаемых коллег в числе рецензен-
тов шарлатанских книжек, членов 
оргкомитетов бессмысленных кон-
ференций, участников семинаров, 
на которых излагаются бредовые 
теории. Ясно, что в большинстве 
случаев это происходит «на авто-
мате», но столь же ясно, что это 
придает некий вес тем, кто, как 
ЖНПАиД, паразитирует на настоя-
щей науке. Шум вокруг «Корчева-
теля» может послужить некоторым 
предостережением.

Академичной альтернативой 
«Корчевателю» могло бы быть 
письмо в ВАК с детальным раз-
бором того чудовищного бреда, 
который публиковался в ЖНПАиД. 
Боюсь, что ничего бы не вышло. 
Любой, кто рецензировал статьи в 
научных журналах, знает, что слож-
нее всего написать рецензию на 
ерунду – а написать содержатель-
ную рецензию практически невоз-
можно. Опытные рецензенты отра-
жают бредовые статьи при помо-
щи технических придирок. Но это 
ровно то, что не подошло бы при 
разборе ЖНПАиД. Надо было бы 
совершенно серьезно доказывать, 
что «Всемирный закон выдавлива-
ния» или «Концептуальный анализ 

пассажирского вагона» – это ерун-
да, что уровень множества других 
статей – это уровень курсовой ра-
боты или школьного сочинения по 
краеведению. Да и потом – утону-
ло бы это письмо в недрах ВАКа. И 
даже в самом лучшем случае все 
ограничилось бы тихим исключе-
нием ЖНПАиД из списка – так ведь 

он не один там такой. А убирать эти 
журналы один за одним не очень 
реально – все равно, что корчевать 
пни при помощи археологического 
совка и щетки.

Реакция же ВАК на скандал ока-
залась быстрой и достаточно не-
тривиальной. ЖНПАиД был исклю-
чен из списка – это было предска-
зуемо. Конечно, интересно было 
бы узнать, кто внес этот журнал в 
список и какие меры были приня-
ты в адрес этого лица или группы 
лиц, но это уже из области несбы-
точных мечтаний.

Что более существенно, были 
объявлены (точнее, возобновлены 
– см. «Дело об исчезнувших крите-
риях» в 3-м номере ТрВ) требова-
ния, которым с сентября следую-
щего года должны будут удовлет-
ворять журналы из списка. Одно из 
них – запрет на требование платы 
за публикации с аспирантов – 
прямо подрывает экономическую 
основу таких журналов, как ЖНПА-
иД. Впрочем, тут не все так про-
сто: распределение статей по спе-
циальностям (таблица в ТрВ № 13) 
показывает, что большинство ста-
тей как раз было опубликовано по 
тем специальностям, по которым 
ЖНПАиД в список ВАК не входил. 
Еще одно требование – обязатель-
ность содержательной мотивиров-
ки при отказе в публикации может 
сильно осложнить жизнь местным 
вестникам, публикующим только 
«своих». Необходимость суще-
ствования интернет-сайта с ин-
формацией о редколлегии и ре-
зюме статей заставит войти-таки 
в XXI век редакции старых акаде-

мических журналов, в которых до 
сих пор статьи принимают в виде 
размеченной цветными каранда-
шами распечатки. Не все требо-
вания разумны (см. ТрВ № 13), но 
общее направление выдержано 
довольно четко. При этом ВАК из-
бежал «шоковой терапии» – но-
вые правила вводятся в действие 
через год, с 1 сентября 2009 г.
(в промелькнувшей и исчезнувшей 
мартовской версии документа, вы-
держки из которой приводились в 
ТрВ № 3, предлагалось ввести 
новые правила с осени 2008 г. – 
что-то там весной происходило в 
ВАКе интересное…). Как бы то ни 
было, у настоящих журналов будет 
время подготовиться. В то же вре-
мя заблаговременная публикация 
этих правил должна заставить за-
думаться тех, кто планировал лег-
кие, хоть и недешевые публикации 
в ЖНПАиД-подобных изданиях. 

Множество споров разгорелось 
вокруг самого списка ВАК, причем 
высказывались полярные точки 
зрения. Согласно одной, список 
должен быть отменен немедленно, 
а вся ответственность за качество 
защищаемых диссертаций возло-
жена на диссертационные советы. 
В принципе с этим можно было бы 
согласиться, если бы в россий-
ской науке существовал механизм 
оценки и поддержания репутаций 
этих советов. Пока такового нет, 
рецензирование в журналах может 
и должно выполнять роль допол-
нительного фильтра, не пропуска-
ющего хотя бы явную халтуру. Но 
для этого список должен состоять 
из журналов, которые имеют на-
стоящее, а не формальное рецен-
зирование.

Другая точка зрения состоит в 
том, что, опять же, отменить спи-
сок, а за публикации засчитывать 
только статьи в журналах, входя-
щих в какие-либо международные 
научные рейтинги (Web of Sci-
ence, Scopus и т.п.) – в том числе, 
разумеется, и в российских. Как 
выяснилось из интервью предсе-
дателя ВАК М.П.Кирпичникова на 
радио «Свобода» (в рамках цикла 
передач, посвященного истории с 
«Корчевателем»),  это совпадает с 
планами самой ВАК, однако такой 
переход планируется провести 
постепенно, в течение нескольких 
лет. Для точных и естественных 
наук такой подход представляется 
единственно правильным, и там 
можно было бы это сделать до-
вольно быстро. То же, наверное, 
можно сказать и для значительной 
части работ по техническим нау-
кам, хотя там ситуация уже менее 
очевидная. Что же для разнообраз-
ных гуманитарных и общественных 
наук, то там национальная специ-
фика журналов, по-видимому, до 
некоторой степени неизбежна и 
каким-то образом должна будет 
учитываться. 

Корреспонденты различных из-
даний меня часто спрашивали, 
планирует ли ТрВ продолжать по-
добную деятельность. Конечно, 
да, хотя не обязательно именно в 
таких формах. Одной из принци-
пиальных задач, которые ставит 
перед собой ТрВ, является борь-
ба за чистоту науки. Да, иногда 
при этом приходится применять 
рискованные методы – ассениза-
ция вообще не самое чистое дело. 
Но мы всегда будем соизмерять 
то, что мы делаем, с опасностью 
самого явления и не собираемся 
превращаться в упертых борцов со 
всем на свете: как оказалось, ред-
коллегия ТрВ состоит из достаточ-
но разных людей, способных при 
необходимости сдерживать друг 
друга. Мне кажется, что еще од-
ним уроком «Корчевателя» стало 
осознание того, что в журнали-
стике, как и в очень многих других 
областях человеческой деятель-
ности, действует старинный меди-
цинский принцип: не навреди.

Михаил Гельфанд

Уроки 
«Корчевателя»

Ливанов отметил, что 
«российская наука долж-
на быть максимально тес-
но интегрирована в миро-
вую. Знания принадлежат 
всему человечеству, и как 
нет национальной табли-
цы умножения, так и всё 
остальное знание также 
является достоянием всех 
людей, особенно в об-
ласти фундаментальных 
исследований». Деваль-
вация ученых степеней и 
провинциализация науки 
во многом порождаются 
коммерциализацией ра-
боты системы аттеста-
ции. «Не всегда включе-
ние журнала в Перечень 
или создание нового дис-
сертационного совета 
происходит по понятным, 
прозрачным принципам. 
Основная цель работы ко-
миссии – сделать процесс 
включения журнала в Пе-
речень прозрачным и по-
нятным. Конечной целью 
является наличие в этом 
перечне только тех жур-
налов, которые признаны 
мировым сообществом 
в качестве авторитетных 
научных изданий». Крите-
рии вхождения журнала в 
список ВАК должны быть 
полностью формализо-
ваны, верифицируемы, 
прозрачны. Ко всем из-
даниям – единый подход, 
не должно быть никаких 
индивидуальных исклю-
чений. 

По словам зампре-
да ВАК, в области со-
циально-гуманитарных 
наук все большую роль 
будет играть Российский 
индекс научного цитиро-
вания (РИНЦ), который в 
ближайшие годы позво-
лит сформировать отече-
ственную систему импакт-
факторов. В технических 
науках будет усиливаться 
роль патентов, а в области 
физико-математических и 
естественных наук к 2010 
году в список ВАК будут 
включаться только те из-
дания, которые войдут в 
Web of Science. «Эта си-
стема довольно простая, 
мы не исключаем, что на 
первом этапе количе-
ство журналов в Перечне 
даже увеличится, в этом 
нет ничего плохого, но 
важно, чтобы российские 
научные журналы исполь-
зовали в своей работе те 
стандарты, которые су-
ществует для авторитет-
ных научных журналов во 
всем мире».

Наталия Демина
по материалам

«Полит.ру»
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НОВОСТИ

Фактически научная группа была 
просто вынуждена поторопиться с 
публикацией своих материалов, 
не дожидаясь окончательных ре-
зультатов, поскольку целый ряд 
сторонних ученых, получивших так 
или иначе доступ к этой информа-
ции, занялся своего рода «пират-
ской» деятельностью, используя 
официально не опубликованные 
результаты этой группы.

«Первоначально мы намерева-
лись осуществлять публикации 
лишь по получению окончательных 
результатов после полного завер-
шения анализа данных, – пояс-
нил член коллаборации PAMELA 
Мирко Боэцио (Mirko Boezio). 
– Однако учитывая, что пред-
варительные данные, о которых 
мы сообщили на конференции, 
уже стали общим достоянием 
и их используют другие, мы ре-
шились на этот нежелательный 
шаг. У нас просто не было друго-
го выхода».

PAMELA (Payload for Antimatter/
Matter Exploration and Light-nuclei 
Astrophysics) – это оборудование 
для астрофизических исследо-
ваний антивещества/вещества и 
легких ядер, которое установле-
но на борту орбитального косми-
ческого аппарата «Ресурс-ДК1», 
запущенного 15 июня 2006 г.
с казахстанского Байконура 
российским ракетоносителем. 
Масса лаборатории, которая 
выведена на орбиту высотой от 
350 до 610 км, составляет 470 кг, 

ского технологического института 
(Caltech). Эта группа вынуждена 
была в спешном порядке обнародо-
вать свое открытие (еще до публи-
кации научных статей) после того, 
как в их базах данных «покопались» 
испанские коллеги, объявившие об 
обнаружении одного из этих плане-
тоидов... 

Следует подчеркнуть, что в на-
стоящее время коллаборация 
PAMELA на самом деле еще не 
может однозначно заявить о том, 
что им удалось подтвердить су-
ществование темной материи, од-
нако позже она надеется все же 
получить более надежные данные. 
Предполагается, что сам космиче-
ский аппарат проработает по край-
ней мере до декабря 2009 года. За 
это время могут появиться данные 
гамма-обсерватории имени Фер-
ми, которые могут дать дополни-
тельные аргументы «за» или «про-
тив» гипотезы о рождении избытка 
позитронов при аннигиляции ча-
стиц темного вещества.

Максим Борисов

Источники:
http://physicsworld.com/cws/article/

news/36534
PAMELA: слишком много пози-

тива (АНКа дня) – http://xray.sai.
msu.ru/~polar/sci_rev/anka/0811/
anka031108.html

ТЕМНЫЕ ДЕЛИШКИ С ТЕМНЫМ ВЕЩЕСТВОМ

Проект PAMELA представил первые 
результаты. В частности, детально 
описан обнаруженный избыток пози-
тронов в потоке космических лучей. 
Многие авторы уже связали этот избы-
ток с вкладом от аннигиляции частиц 
темной материи.

Новое исследование позволи-
ло установить, что предки человека 
научились самостоятельно добывать 
огонь почти 790 тыс. лет назад, и этот 
навык оказал им неоценимую помощь 
в ходе миграции из Африки в Европу. 

Проведя анализ камней на древней 
стоянке Гешер-Бнот-Яаков (Gesher 
Benot Ya'aqov, что в переводе с иври-
та означает «мост дочерей Иакова) 
на берегу реки Иордан в северной 
части Израиля, археологи из Еврей-
ского университета в Иерусалиме 
(Hebrew University of Jerusalem, www.
huji.ac.il) обнаружили артефакты, ко-
торые они связывают с переломным 
моментом в жизни человеческого со-
общества и тактике освоения Homo 
erectus (человеком прямоходящим) 
неведомых земель (людей совре-
менного антропологического облика 
тогда еще не было). 

В ходе предыдущего исследова-
ния, связанного с этим же местом, 
результаты которого были опублико-
ваны в 2004 г., уже удалось показать, 
что гоминиды к тому времени были в 
состоянии сознательно пользовать-
ся огнем – например, приберегая 
ветви, зажженные от лесного пожа-
ра, вызванного молнией. Однако те-
перь речь идет уже о том, что даже 
в те далекие времена древние люди 
могли вовсе не полагаться на при-
родные явления, а разводить огонь 
совершенно самостоятельно. Это 

обстоятельство в немалой степени 
способствовало их миграции на се-
вер, считают израильские исследо-
ватели. Новая работа, основанная 
на изучении 12 археологических 
слоев, опубликована в последнем 
выпуске журнала Quaternary Science 
Reviews (http://dx.doi.org/10.1016/j.
quascirev.2008.06.009). 

К сожалению, самих средств для 
вызывания огня (кусков кремния, 
железного колчедана, палочек и 
т.д.) обнаружить не удалось, одна-
ко компьютерное моделирование 
процессов разведения и распро-
странения огня и само наличие в 
одном и том же месте костров 12 
различных сообществ свидетель-
ствуют о том, что такие средства 
у наших предшественников уже 
были в наличии. Важно еще и то, 
что изучаемая стоянка распола-
гается в Иорданской долине, – то 

Человек научился
вызывать огонь

790 тысяч лет назад
есть ключевой точке всех древних 
маршрутов, связывающих Африку 
и Европу. 

«Как только древние люди освои-
ли огонь, защищавший их от хищ-
ников и обеспечивающий теплом и 
светом в длительных походах, они 
смогли занять обширные и совер-
шенно незнакомые им до тех пор 
территории», – поясняет израиль-
ский археолог Нира Алперсон-Афил 
(Nira Alperson-Afil). 

Согласно другим данным, пользо-
ваться огнем умели и человекопо-
добные разновидности приматов, 
обитавшие в Южной Африке 1,5-2 
млн. лет назад. Они, правда, еще 
не разводили его самостоятельно. 
Подобный вывод был сделан не-
сколько лет назад американскими 
и южноафриканскими экспертами 
после изучения сгоревших костей, 
найденных в Сварткранской пеще-

ее стоимость – 32 млн. долларов. 
С российской стороны в проекте 
участвуют ФИАН, московский и 
питерский Физтех и МИФИ. Коор-
динацию осуществляет профессор 
МИФИ Аркадий Гальпер.

В статье (http://arxiv.org/abs/
0810.4995), опубликованной на 
сайте препринтов arXiv.org (она го-
товится для публикации в журнале 
Nature), говорится, что датчикам 
PAMELA с июля 2006 г. по февраль 
2008 г. удалось увидеть избыток 
позитронов свыше определенной 
энергии (10 ГэВ), необъяснимый с 

точки зрения стандартных моделей. 
PAMELA может «видеть» такие пози-
троны примерно до 80 ГэВ, причем 
число позитронов по отношению к 
электронам не уменьшается по мере 
увеличения энергии (как следовало 
бы ожидать), а, наоборот, растет. Это 
говорит о наличии какого-то неу-
чтенного источника высокоэнергич-
ных позитронов. Данный избыток, 
по-видимому, можно отнести на счет 
частиц и античастиц темного веще-
ства, взаимоуничтожающих друг 
друга в нашей Галактике (в первую 
очередь в ее центральных частях, где 

плотность выше) в ходе процес-
сов аннигиляции. Превышение, 
считают авторы исследования, 
действительно может стать пер-
вым серьезным свидетельством 
реальности подобных процессов, 
но при этом не исключаются пока 
и иные объяснения. Например, 
избыток позитронов может быть 
спровоцирован присутствием 
каких-то относительно близких к 
нам пульсаров. Научной группе 
требуется собрать новые данные 
и проделать еще дополнительный 
объем работы для того, чтобы на-
дежно отличить позитроны, ро-
дившиеся при аннигиляции тем-
ного вещества, от позитронов, 
порожденных пульсарами или 
иными источниками. 

Скандальность всей этой исто-
рии придает то, что уже несколь-
ко статей на данную тему были 
написаны при помощи фотогра-
фий, сделанных во время показа 

слайдов с предварительными дан-
ными, продемонстрированными в 
начале августа на американской на-
учной конференции по физике высо-
ких энергий в Филадельфии (напри-
мер, http://arxiv.org/abs/0809.0162 
и http://arxiv.org/abs/0808.3867). По 
мнению многих ученых, в таких пу-
бликациях неэтично опережать са-
мих авторов открытия, не позволяя 
им добросовестно закончить свою 
работу. С другой стороны, если уж 
результаты доложены на конфе-
ренции, то для многих это означает 
возможность их использования (с 
соответствующей ссылкой). От-
крытость научных исследований и 
высокий темп развития науки то и 
дело порождают подобные колли-
зии, они, по-видимому, совершен-
но неизбежны. Можно вспомнить 
также и об аналогичном скандале, 
разразившемся ранее в этом году 
с научной группой из NASA, зани-
мавшейся обработкой данных мар-
сианского спускаемого аппарата 
«Феникс» (Phoenix), который обна-
ружил на марсианской поверхности 
следы перхлоратов (ТрВ об этом 
писал в 10-м номере). Группа «Фе-
никса» тогда была вынуждена со-
звать в экстренном порядке пресс-
конференцию, чтобы положить 
конец спекуляциям. Вспоминается 
и история открытия трех крупных 
транснептуновых объектов (теперь 
их называют Эридой, Макемаке и 
Хаумеа) группой американских уче-
ных под руководством Майка Брау-
на (Mike Brown) из Калифорний-

ре (Swartkrans). Доказано, что эти 
кости были нагреты до весьма вы-
соких температур, недостижимых 
в случае открытого огня (напри-
мер, при лесных пожарах), а воз-
можных только при использовании 
каких-либо очагов. Во время лес-
ных пожаров температура может 
достигать примерно 300 градусов 
Цельсия, а очаги или даже иску-
сно сложенные походные костры 
позволяют достичь температуры 
свыше 600 градусов. Точно неиз-
вестно, какая именно из разновид-
ностей гоминидов ответственна за 
тот древний огонь. Два миллиона 
лет назад в тех местах обитали ав-
стралопитеки Australopithecus (или 
Paranthropus) robustus и ранняя 
разновидность Homo, возможно 
Homo erectus. 

Еще один древнейший руко-
творный огонь из тех, что известны 

науке, датируется 400-250 тысяча-
ми лет, он был разведен синантро-
пами (Homo erectus pekinensis) в 
Китае. 

Максим Борисов, 
«Грани.Ру»

Источники:
Humans made fire 790,000 years 

ago: study (Reuters) – http://www.
reuters.com/article/scienceNews/
idUSTRE49P23S20081026

Bones hint at first use of fire (BBC 
News) – http://news.bbc.co.uk/1/hi/
sci/tech/3557077.stm

Международная группа специалистов из Италии, России, Германии и Швеции, занятых в проекте PAMELA (http://pamela.roma2.infn.it), 
решила опубликовать предварительные результаты своих исследований для того, чтобы положить конец спекуляциям и псевдосенсаци-
ям, связанным с просочившимися в прессу сообщениями о первой регистрации частиц темного вещества. 

По улицам Лондона с января бу-
дущего года будут курсировать ав-
тобусы с атеистическими баннера-
ми. Эта первая в истории Британии 
кампания, рекламирующая атеизм. 
Она организована добровольцами 
на собранные пожертвования от 
частных лиц. Главный слоган этой 
акции: «Бога, вероятно, нет. Теперь 
перестаньте беспокоиться и на-
слаждайтесь жизнью». Инициатор – 
писательница и журналистка Эриан 
Шерин. Идея пришла Шерин в го-
лову после того, как ей на глаза по-
пался автобус с цитатой из Библии и 
указанным ниже адресом интернет-

сайта. Такие автобусы действитель-
но некоторое время курсировали по 
Лондону. По словам Шерин, оформ-
ление плаката выглядело апокалип-
тически, а на интернет-сайте прямо 
говорилось о том, что всем нехри-
стианам предстоит гореть в аду. Она 
сочла нужным противопоставить 
этому более жизнерадостное по-
слание и связалась с рядом орга-
низаций, таких, как Британская ас-
социация гуманистов и прочие, для 
административной помощи. Было 
объявлено о сборе пожертвований 
на проект атеистической рекламы, и 
эта идея была воспринята публикой 

на ура. Уже в течение суток сумма 
превзошла предполагаемую органи-
заторами приблизительно в девять 
раз. Существенный вклад внес про-
фессор Оксфордского университе-
та Ричард Докинз, он издавна ведет 
кампанию за уменьшение роли ре-
лигии в общественной жизни.

Вот как он объяснил свою позицию, 
выступая недавно перед студентами-
биологами в Лондоне: «Спрашива-
ют: разве верующие не могут сво-
бодно исповедовать свою религию? 
Да, могут. Если оставят в покое всех 
остальных людей. И некоторые так 
и поступают. Можно привести при-

меры таких крайностей, когда люди 
устраивают войны ради религии. И 
это не закончилось крестовыми похо-
дами, и сегодня мы видим шахидов, 
внутри нашего христианского обще-
ства водятся фанатичные хлопотуны, 
вмешивающиеся в научную работу».

Избыток собранных денег пред-
полагается потратить на расшире-
ние кампании. Жители других горо-
дов Соединенного Королевства уже 
высказали пожелание увидеть авто-
бусы с атеистическим посланием на 
своих улицах. Основные религиоз-
ные организации Британии отнес-
лись к кампании снисходительно. 

Представитель методистской церк-
ви сказал, что приветствует любое 
послание, побуждающее людей за-
думаться о Боге. А представитель 
англиканской церкви заявил, что 
готов защищать право любой рели-
гиозной или философской группы 
выражать свое мнение уместными 
способами, и добавил, что христи-
анство – отнюдь не противополож-
ность радости жизни.

М.Б.
По материалам «Радио Свобода»
http://www.svobodanews.ru/Transcript/

2008/10/26/20081026134719403.html

ЛОНДОНСКИЕ АВТОБУСЫ БУДУТ РЕКЛАМИРОВАТЬ АТЕИЗМ
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ВЕСТИ С ПЛАНЕТ

ЧЕРНО-бЕлЫЙ МЕРкУРиЙ

Полосу подготовил борис Штерн







Все снимки, приведенные на этой странице, сделаны межпланетной станцией NASA MESSENGER в этом году. 
Они открыты для некоммерческого использования и находятся в Интернете, на сайте http://www.jpl.nasa.gov

В этом году, после 30-летнего перерыва (в 70-х годах визит нанес 
«Маринер-10»), Меркурий посещен межпланетной станцией MESSENGER 
(NASA). 

    «Парадный портрет» собран как мозаика снимков, сделанных с расстоя-
ния от 12800 до 16700 км. снимок дан в искусственном цвете, хотя цветом 
это можно назвать с большой натяжкой: Меркурий по существу черно-белый 
и очень темный, как, впрочем, и луна.



     Зато черно-белый портрет весь-
ма выразителен. бросаются в глаза 
белые лучи, идущие от кратеров. От 
одного из них (вверху) лучи идут поч-
ти через всю планету, придавая ей 
сходство с арбузом. светлые лучи 
– струи выброшенной породы при 
ударе астероида. Они не такие уж 
светлые, просто светлее остальной 
поверхности, потемневшей за мил-
лиарды лет от бомбардировки кос-
мическими лучами.

Здесь показан результат попытки подобрать планете цветовую гамму на основе снимков
с тремя светофильтрами при разных способах обработки. Утверждается, что различия
находятся в пределах различий индивидуального цветового восприятия людей.



     На этом – нечто уникальное 
для Меркурия: система борозд, 
расходящихся из одного цен-
тра. Ей дали прозвище «Паук», и 
официальное имя Panteon Fossae 
– «fossae» переводится как «ка-
навы» или «борозды». Причинная 
связь с кратером в центре неяс-
на, по этому поводу планетоло-
ги продолжают спорить. Вполне 
возможно, кратер (его диаметр 
– 40 км) появился там случайно и 
позже. Относительно возможной 
природы борозд в комментарии 
NASA ничего не сказано. 

На двух последних снимках – два 
очень отличающихся друг от друга 
участка поверхности:

гористый и сильно изрытый с текто-
ническим разломом, прорезающим 
кратеры,

и более гладкий, как будто заплыв-
ший лавой, с гораздо меньшим числом 
кратеров меньшего размера.



На этом снимке кратер, украсивший 
лучами пол-Меркурия, показан круп-
ным планом. Его диаметр – 110 км.
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ПСЕВДОНАУКА 

НОВИНКИ

Мне довелось встретиться с це-
лым рядом таких персонажей на 
далекой от научных проблем пресс-
конференции 9 октября, причем 
они сами созвали на нее журнали-
стов. Краткая предыстория такова: 
некий фонд «Гордость Отечества» 
в ряде программ на ТВ был уличен 
в возможной торговле орденами 
«высшая российская обществен-
ная награда «Гордость России» и в 
возможном отсутствии заявленной 
в Уставе благотворительной дея-
тельности, на которую должны были 
идти орденские деньги. Было реше-
но оправдываться не в суде, а в сте-
нах РИА «Новости», главной инфор-
мационной площадки страны. 

Итак, присутствовали: 
Председатель клуба Героев СССР 

и России, Герой Советского Союза 
генерал-полковник авиации Нико-
лай Антошкин, президент «Гордости 
Отечества». Настолько часто повто-
рял «к золоту грязь не липнет», что 
убедил всех в своей роли «свадеб-
ного генерала». Когда-то первым 
привлек Григория Грабового к диа-
гностике самолетов. 

Президент Международной ака-
демии духовного единства наро-
дов мира (МАДЕНМ, соучредитель 
ордена) Георгий Трапезников. Док-
тор исторических наук, профессор, 
«академик МАИ ООН», еще в сере-
дине 1990-х задерживавшийся МВД 
по подозрению в получении взяток. 

Гендиректор фонда «Гордость От-
ечества» Валентин Приходько, «ака-
демик, член Президиума МАДЕНМ», 
к.ф.-м.н., произвел впечатление са-
мого осторожного из орденодавцев.

Президент Всероссийского фон-
да образования, вице-президент 
МАДЕНМ Сергей Комков. Широко 
известный в образовательных кру-
гах профессиональный оппозицио-
нер и противник ЕГЭ. Доктор пе-
догогических и философских наук, 
профессор, академик РАЕН, боль-
шой друг Сан Мён Муна и ваххаби-
тов (но это отдельный разговор). 

Все – «Гордость России». Но кто 
же их коллеги по награде? Начнем 
с того, что заочно ее удостоены 
Юрий Гагарин и Михаил Шолохов. 
А лично в руки (есть фото) полу-
чили Юрий Лужков, Олег Табаков, 
Равиль Гайнутдин, Евгений Каспер-

ский, Михаил Калашников и многие, 
многие другие (да, Кобзон тоже). 
Вслед за ними идут простые биз-
несмены, директора пансионатов 
и сотрудники фондов – меценаты, 
решающие вопрос о награждении 
с господином Приходько. Два-три 
ордена ежегодно уходят руково-
дителям детских кружков и прочим 
честным женщинам, для которых 
действительно являются отличной 
моральной поддержкой. 

Наука идет особой строкой. Вот 
лучший образчик: «Гордость Рос-
сии» – «физик-теоретик» Николай 
Левашов. По словам Валентина 
Приходько, он «награжден за дости-
жения в области физики, полезные 
для возрождения народа экологи-
ческие проекты, изобретенные и 
внедренные им в практику техно-
логии очистки воды и производства 
качественных продуктов питания». 
Сайт лауреата – levashov.info. На 
нем можно узнать о таком научном 
достижении:

– Предотвращение в 1992 г. уси-
лием мысли землетрясения в Сан-
Франциско. «Я не полностью убрал 
все возмущения, которые в принци-
пе представляют собой «дыхание» 
Мидгард-Земли, что абсолютно 
необходимо для нормальной жиз-
ни самой планеты, а только те воз-
мущения, которые могли привести 
к катастрофическим последстви-
ям… И вот одновременно земная 
кора пришла в движение под горо-
дом Лос-Анджелес и под городом 
Юрика, а в городе Сан-Франциско 
не было даже слабых толчков! Это 
равносильно тому, что один край 
стола двигается, другой край тоже, 
а середина стола – неподвижна!». 
Помимо землетрясения Николай 
Левашов усилием мысли уменьшил 
площадь радиоактивного загрязне-

ния в Чернобыле в 5 раз, сдвинул 
озоновые дыры с территории Рос-
сии и очистил воду в Архангельской 
области, а также выяснил, что гипо-
физ у гомосексуалистов увеличен 
в 4 раза. К достижениям лауреата 
в области гуманитарных наук мож-
но отнести уточнение роли евреев 
как «слуг социальных паразитов» и 
выявление истинной сущности хри-
стианства – «модернизированного 
культа Осириса, который зомбирует 
людей, превращая их в рабов».

Вне сомнения, Николай Левашов 
достоин славы.

Однако сегодня процедура полу-
чения официальной государствен-
ной награды настолько забюрокра-
тизирована, что приходится дей-
ствовать обществу.

– Конечно, госнаграды – самые 
значимые, но государство не спо-
собно обнять такое количество па-
триотов, – пояснил журналистам 
Николай Антошкин, а Сергей Ком-
ков добавил: 

– Истинные патриоты никогда не 
получат государственной награ-
ды! Во всех цивилизованных стра-
нах общественные награды имеют 
большее значение!

В чем, кстати, патриотизм на-
ших «гордостей?» Как обычно, в 
банальной антиамериканской не-
вежественности. «Я всегда цитирую 
план Даллеса», – без тени стыда 
признался генерал-герой и, дей-
ствительно, принялся декламиро-
вать по памяти печально известную 
фальшивку: «…пьянство и нарко-
мания, животный страх друг перед 
другом и беззастенчивость, пре-
дательство. Национализм и вражда 
народов, прежде всего вражда и 
ненависть к русскому народу, – всё 
это расцветет махровым цветом. И 
лишь немногие, очень немногие бу-

ВРаги-акаДЕМики
У многих наблюдающих за дискуссиями о реформе российской науки может сложиться упрощенное 

впечатление о сражении двух противоборствующих сил – прогрессивно настроенных поборников незави-
симой экспертизы, грантов и публикаций в Nature и ультраконсерваторов из Президиума Академии наук, 
ратующих за особый путь российской науки. В действительности у тех и других гораздо больше общего, 
чем может показаться на первый взгляд со стороны. При этом абсолютно дремучие академики существуют 
и действительно угрожают будущему науки в России. Только находятся они не в стенах РАН. 

дут догадываться…» и т.д. Еще один 
приглашенный генерал-академик, 
по фамилии Тараканов, прошел-
ся по наймитам: «ну, вы их знаете, 
Алексеева эта, цель – опорочить на-
род, тут я согласен с президентом и 
правительством…». 

Вопрос меценатства тоже оказал-
ся раскрыт: 

– Ничем (кроме наград) мы не 
можем помочь богатым людям, по-
могающим нашим организациям, – 
пояснил Николай Антошкин.

А вот куда идут меценатские день-
ги, знать не положено, напутствовал 
Сергей Комков:

– Вы приходите к соседу и не 
спрашиваете, на что он живет, так?

При том, что все выступавшие 
полтора часа делились историями 
помощи детским домам, никаких 
подтверждений этому не нашлось:

– О том, что деньги (в детские 
дома) идут от нас, знают только 
директора, никаких бумаг нет, а ря-
довые сотрудники считают, что это 
– от военного командования, – так 
это описал Валентин Приходько.

Вместо доказательств добрых 
дел журналистам неожиданно по-
казали некоего чеченца, который 
рассказал, как, будучи министром 
у Доку Завгаева, дважды сидел в 
плену у боевиков. Там его, как До-
стоевского, все время выводили на 
расстрел, а потом он «лично видел, 
как «академик Трапезников привез 
в детский сад компьютер».

Дальше пошла полная чертов-
щина. 

Когда слово дали журналистам, из 
зала поднялся какой-то человек и за-
явил, что именно он является настоя-
щим директором фонда «Гордость 
Отечества», и спросил, почему герой 
Антошкин ушел от него к плохому че-
ловеку Приходько. Генерал, оправды-

ваясь, ответствовал, что у Приходько, 
в отличие от альтернативного ди-
ректора, был банковский счет. Когда 
г-ну Антошкину напомнили произне-
сенные на ТВ слова «не хотят в один 
котел», он пояснил, что имелся в виду 
«котел добрых дел». 

На все вопросы журналистов го-
сподин Комков реагировал одина-
ково: 

– Нет, это вы скажите сначала, кто 
вам заплатил?

Сидевшая рядом со мной оштука-
туренная пенсионерка (тоже «Гор-
дость») громко увещевала журнали-
стов призывами «немедленно пре-
кратить «желтую революцию».

Я покинул заседание в тот мо-
мент, когда «академики» оказались 
огорошены неопровержимыми сви-
детельствами нового прокола. Жур-
налист, бывший сотрудник аппарата 
Минобороны, поинтересовался у 
Валентина Приходько, зачем тот по-
давал в министерство прошение о 
содействии в награждении все тем 
же орденом, но весом в 90 г золота. 
Господин Приходько признался, что 
золота тогда все равно не нашлось. 
Тем не менее, ордена несколько лет 
подряд удавалось вручать в храме 
Христа Спасителя.

Не надо думать, что описанный 
балаган – что-то необычное. Орде-
нов, подобных «Гордости России», в 
стране сотни, как сотни и академий. 
Их влияние ширится и крепнет.

Практика показывает, что нынеш-
нее ученое сообщество – я имею в 
виду настоящих ученых – способно 
реально объединяться только про-
тив чего-либо, например введения 
ОПК, а объединиться за независи-
мую грантовую экспертизу и рецен-
зируемые публикации не выходит. 
Пока не поздно, стоит попробовать 
взяться за тех, кто уничтожает сами 
понятия «ученый» и «академия», под-
рывает авторитет профессии иссле-
дователя, подменяет содержание 
гордости и патриотизма. Тысячеци-
татные прогрессисты должны здесь 
действовать вместе с пожилыми 
академиками из комиссии по лжена-
уке РАН. Возможно, именно так бу-
дут найдены точки соприкосновения 
на будущее, которого в противном 
случае может и не оказаться. 

Иван Стерлигов

«Бог как иллюзия» Ричар-
да Докинза – уже повсюду в 
книжных магазинах. Кто ждал 
– а ждали, я знаю, многие, – 
дождался, наконец.

Этого человека, посвятив-
шего жизнь защите теории 
эволюционного развития и 
сделавшегося одним из са-
мых ярких и яростных борцов 
против наступления креа-
ционистов, – критики упор-
но называют «ротвейлером 
Дарвина». И он против этого 
прозвища не протестует. 

Вокруг перевода заголовка 
мы спорили бесконечно. «God 
Delusion» просто так, в лоб, 
на русский не переводится. 
«Делюзия Бога», как кто-то 
тут предлагал, – это вообще 
не перевод, а механическое 
буквопереложение, не обра-
щающее внимания на смысл. 
«Иллюзия Бога» – просто не-
верно, потому что получает-
ся, будто это у самого бога 
появились вдруг какие-то ил-
люзии. «Навязчивая иллюзия 
бога» – уродство. «Разочаро-
вание в божественной иллю-
зии» – манерное пижонство... 
Остановились в конце концов 
на самом простом и точном, 
мне кажется, варианте.

Книжка, конечно, совершен-
но грандиозная. Оторваться 
от нее просто нельзя. Напи-
сана настоящим виртуозом 
полемического письма, обра-
щающимся со своим инстру-
ментарием легко, артистично 
и в то же время чрезвычайно 
эффективно, расчетливо.

КНИГА
Ричарда Докинза 
уже не иллюзия

Публикуем отзыв известного российского журнали-
ста, радиоведущего и книгоиздателя Сергея Пархо-
менко о новой научно-популярной книге, вышедшей 
в издательстве «КоЛибри».

Мне кажется, автор слов-
но качается здесь на ги-
гантских качелях, сплетая в 
один текст, укладывая под 
одну обложку два резко 
противоречащих друг другу 
стиля, два несовместимых, 
на первый взгляд, метода 
полемики, две конфликтую-
щие манеры разговора. Он 
то выстраивает виртуозно-
точную аргументацию, по-
строенную на поистине эн-
циклопедических знаниях 
во многих областях есте-
ственных наук (эволюцион-
ной теории, микробиологии, 
биохимии, этологии, палео-
ботанике, анатомии, астро-
номии, астрофизике и пр., и 
пр.), и тут одно удовольствие 
– наблюдать за тем, как тон-
ко и точно он выстраивает 
свою линию размышлений, 
как ювелирно прилаживает 
одно доказательство к дру-
гому, выстраивая безупреч-
ную цепочку рассуждений. 
А то начинает лупить наот-
машь, намеренно резко, гру-
бо, иногда совершенно вуль-
гарно, разнося привычные 
штампы и незыблемые вро-
де аксиомы классической 
теологии, религиоведения... 
Я уверен, что этот разнобой 
Докинз усиливает намерен-
но. Что он не случайно вы-
страивает этот контрапункт, 
подвергая читателя жестко-
му действию этакого «кон-
трастного душа».

Полемика вокруг этой 
книжки по всему миру идет 

необыкновенно ожесточен-
ная. Я не сомневаюсь, ожида-
ет она и нас. 

В предисловии Докинз 
предупреждает вполне от-
кровенно: «Я не сторонник 
оскорбления или причинения 
страданий ради страданий. 
Но меня поражает и удивля-
ет непропорционально при-
вилегированное положение 
религии в наших, во всех 
других отношениях светских, 
обществах. Политикам всех 
мастей приходится мириться 
с неуважительными изобра-
жениями собственных физио-
номий, и никто не устраивает 
по этому поводу погромов. Так 
что же особенное заключено 
в религии, что мы отдаем ей 
такое необычно почтитель-
ное уважение? Как сказал 
Г.Л.Менкен, «мы должны ува-
жать религию ближнего, но 
только таким же образом и 
настолько же, насколько мы 
уважаем его мнение о том, что 
его жена – красавица, а его 
дети – вундеркинды».

Продемонстрировав, как 
религиям достается непо-
мерное, заранее обеспечен-
ное уважение, я хочу в этой 
связи пообещать следующее 
касательно моей книги. Я не 
буду стараться никого на-
меренно оскорбить, но и не 
собираюсь надевать белые 
перчатки и выказывать бо-
лее почтения религии, чем 
сделал бы это в отношении 
любых других предметов ис-
следования...».

Ну, так и есть. Не успел 
первый анонс появиться в 
тишайшем здешнем сооб-
ществе – и, пожалуйста, пе-
рья и клочья полетели во все 
стороны.

Докинз вышел теперь в свет 
под импринтом «КоЛибри» 
при активнейшем содействии 
фонда «Династия» Дмитрия 
Зимина. И эта книжка все рав-
но останется нашей – Вари-
ной [1], моей, замечательного 
редактора Натальи Богомо-
ловой, целой группы научных 
редакторов, работавших над 
ней, Валентина Кориневско-
го, Елены Чернышковой, Ани 
Пиотровской, столько труда и 
времени положивших на нее 
в «Династии». Мы вместе это 
сделали – и дело останется с 
нами. Да мы его и продолжим, 
конечно: Докинз написал не-
мало блистательных книг.

Примечание.
1. Сергей Пархоменко и его 

жена Варвара Горностаева 
до недавнего времени явля-
лись, соответственно, гене-
ральным директором и глав-
ным редактором издательств 
«Иностранка» и «КоЛибри».

В конце 2006 г. «Ино-
странка» и «КоЛибри» были 
приобретены бизнесме-
ном Александром Мамутом 
и вместе с издательством 
«Махаон», специализирую-
щимся на детской литера-
туре, вошли в состав изда-
тельской группы «Аттикус». 
Целью слияния было соз-
дать крупную издательскую 
компанию, в которой каж-
дый импринт специализиро-
вался бы на своем типе ли-
тературы: «Иностранка» – на 
переводах современной ху-
дожественной литературы, 

«КоЛибри» – на литературе 
«нехудожественных жан-
ров», нон-фикшне, а также 
русских проектах, «Махаон» 
– на детских книгах.

В середине октября 2008 г.
Сергей и Варвара были вы-
нуждены покинуть этот про-
ект по причине разногласий 
в том, как должна развивать-
ся издательская политика 
группы «Аттикус». 

В настоящий момент Сер-
гей Пархоменко и Варвара 
Горностаева ведут перегово-
ры о создании нового книго-
издательского проекта, ко-
торый приступит к активной 
работе, предположительно, 
уже в декабре 2008 года. 

Докинз Р. бог как иллюзия. 
М.: колибри, 2008 / Пер. с 
англ. Натальи смелковой. 
Оформление андрея 
бондаренко
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НАУКА И ОБЩЕСТВО 

НАУЧНАЯ ПРЕССА
С развитием технологий появля-

ются новые идеи, делающие нашу 
жизнь удобнее. Относится это и к 
работе ученого. Теперь чаще всего 
нет нужды долго рыться в биби-
лиотеке в поисках нужной статьи, 
страдать от отсутсвия номера жур-
нала в библиотеке и т.п. – подавля-
ющее большинство современных 
сильных естественнонаучных жур-
налов доступно в сети. Тем не ме-
нее, практически все это «старые 
журналы». Они постепенно эволю-
ционируют в сторону все большей 
доступности в Интернете. Но есть 
и совсем новые проекты, которые 
«от рождения не такие».

Темпы развития современной 
науки достаточно высоки, поэтому 
часто по наиболее актуальным во-
просам люди предпочитают читать 
(и писать) не книги, а обзорные ста-
тьи. Книга из-за большого времени 
производства успевает устареть к 
моменту своего выхода. Но и жур-
нальная статья быстро устарева-
ет. Прошел год – и уже надо писать 

– Во-первых, разрешите по-
здравить вас с десятилетием про-
екта. Первый вопрос – об истории 
идеи журнала. Институт Физики 
Гравитации был открыт в 1995 
году, а уже в январе 1998-го по-
явились первые статьи в “Living 
Reviews in Relativity”. Было ли соз-
дание журнала запланировано уже 
при разработке концепции Инсти-
тута, или идея пришла позже?

– Журнал не планировался как 
часть Института, по крайней мере не 
в рамках проекта Общества имени 
Макса Планка. Идея пришла мне в 
голову незадолго до официального 
открытия Института, примерно за 
полгода. В это время мы обсужда-
ли такую возможность с Бернардом 
Шмидтом (Bernard Schmidt), который 
был одим из ведущих ученых, при-
глашенных для создания и развития 
нового института. Но никакие прак-
тические шаги не предпринимались 
нами до, примерно, середины 1996 
года, поскольку я хотел найти кого-
то, кто взялся бы помочь с практиче-
ской частью проекта. К тому же, в на-
чале работы нового института было 
много других неотложных дел. Затем 
Эд Сейдел (Ed Seidel) приехал для 
организации работы группы по чис-
ленному моделированию в рамках 

теории относительности (numerical 
relativity). С ним приехали несколько 
аспирантов и постдоков, по сути вся 
группа приехала. Жена одного из 
членов группы изучала журналисти-
ку, Эд и я предложили ей поучаство-
вать в становлении нового журнала. 
Таким образом, Джениффер Виири 
(Jeniffer Weary) стала первым испол-
нительным редактором и занялась 
практической частью проекта. В на-
чале вся редакция журнала состояла 
из сотрудников Института. Еще было 
необходимо заниматься созданием 
нового программного обеспечения, 
ведь раньше таких проектов не было. 
Это было в основном сделано силами 
наших аспирантов. Таким образом, 
все было сделано внутри одного ин-
ститута, соответственно все началось 
уже после его создания. 

– Кто сейчас финансирует 
проект?

– Общество имени Макса Планка. 
Точнее, Общество получает сред-
ства на поддержку проекта в целом 
и двух журналов, профильных для 
нас (“Living Reviews in Relativity”, “Liv-
ing Revies in Solar Physics”), от фон-
да Хайнца Никсдорфа (Heinz Nixdorf 
Foundation). Два других журнала 
находят средства самостоятельно, 
но они имеют бесплатный доступ 

новую. Или обновлять старую, но 
«что написано пером...» Поэтому в 
середине 90-х появилась идея сде-
лать чисто электронный журнал для 
публикации обзорных статей. Не 
удивительно, что эта идея возникла 
в области теории гравитации и кос-
мологии. Новый журнал получил на-

ДЕСЯТИЛЕТИЕ
«ЖИВЫХ
ОБЗОРОВ»

звание “Living Reviews in Relativity”. 
Идея проекта состоит не только в 
том, что публикации не печатают на 
бумаге. Важно, что авторы периоди-
чески делают апдейт своих статей. 
Это позволяет легко поддерживать 
весь набор обзоров актуальным на 
текущий момент. Первые обзоры 

Команда “Living Reviews“ на 2008 год.
(Фотография с сайта Living Reviews.)

ИНТЕРВЬЮ С ПРОФЕССОРОМ

Бернардом Шутцем (Bernard Schutz),
директором Института им. Альберта Эйштейна,
редактором журнала “Living Reviews in Relativity”

были опубликованы в начале 1998 г. 
То есть в этом году журнал празднует 
свое 10-летие.

Идея возникла при создании инсти-
тута Физики Гравитации им.Альберта 
Эйнштейна. Это один из институтов 
Общества им.Макса Планка в Герма-
нии. Одна часть института распола-

гается вблизи Потсдама, другая – в 
Ганновере.

В юбилейный год проект органи-
зует серию лекций ведущих ученых. 
Причем часть этих лекций предна-
значена не только для узких спе-
циалистов, но и для более широкой 
публики. Проект “Living Reviews in 
Relatvity” более чем успешен. Четы-
ре статьи уже успели войти в список 
самых цитируемых статей в разделе 
gr-qc Архива электронных преприн-
тов, подготовленный SPIRES. На 
сегодняшний день “Living Reviews in 
Relativity” уже не одинок. Существу-
ют “Living Reviews in Solar Physics” и 
даже “Living Reviews in Landscape Re-
search” и “Living Reviews in European 
Governance”; судя по всему, тематика 
будет расширяться и в будущем.

Сергей Попов 
Сайт проекта:
http://www.livingreviews.org/ 
Концепция проекта изложена в статьях: 

http://www.press.umich.edu/jep/03-01/
LR.html; http://www.press.umich.edu/jep/ 
04-02/wheary2.html

к нашему программному обеспе-
чению для публикации на сайте и к 
редакторским инструментам.

– Вначале были лишь “Living 
Reviews in Relativity”. Теперь 
есть и другие «Живые обзоры», 
причем тематика нескольких из 
них далека от развиваемой в Ин-
ституте. Планируется ли даль-
нейшее расширение проекта, 
есть ли новые предложения?

– Да, есть много новых проек-
тов. Время от времени мы беседу-
ем с представителями математики, 
астрономии и других наук. Мы от-
крыты для новых идей.  

– И последний вопрос. Проект 
изначально задумывался как чи-
сто электронный

– Да.
– На ваш взгляд, придем ли мы в 

ближайшем будущем к ситуации, 
когда все научные издания будут 
исключительно электронными?

– Я думаю, что в конце концов мы 
должны прийти к тому, что все жур-
налы будут электронными. Конеч-
но, это зависит от того, как ученым 
удобнее работать с журналами, и 
представляется, что мы находимся 
на пути к исключительно электрон-
ным публикациям.

Сергей Попов

Одна из не очевидных причин 
безудержного подъема российской 
псевдонауки, шарлатанства и пр. – 
это состояние российской научной 
и научно-популяризаторской жур-
налистики, оно – ужасное. Много го-
ворится о засилье предрассудков, 
псевдонаучных теорий и пр. Но при 
этом забывается, что главный вред 
наносят даже не авторы и носители 
этих глупостей, а самоуверенные и 
безграмотные журналисты, кото-
рые вместо консультаций с учены-
ми поддерживают чепуху, ссылаясь 
на «здравый смысл» и «ограничен-
ность традиционной науки».

История с «новой хронологией», 
или со «школьным доказатель-
ством» теоремы Ферма, несколько 
лет назад, когда журналисты упря-
мо пропагандировали по ТВ и в 
газетах бред, ссылаясь на «школь-
ную математику», – хороший тому 
пример. Каким самомнением и не-
вежеством надо обладать, чтобы 
не понимать, что если лучшие умы 
безуспешно думали над пробле-
мой, то её так просто, «на коленке» 
не решить.

ПРОБЛЕМА КОНТАКТА
НАУКИ С ОБЩЕСТВОМ
ДАЛЕКА ОТ РЕШЕНИЯ

Анатолий Моисеевич Вершик, российский математик, доктор физ.-мат. 
наук, главный научный сотрудник Санкт-Петербургского отделения Матема-
тического института имени В.А.Стеклова, президент Санкт-Петербургского 
математического общества, поделился с ТрВ следующими соображениями 
по поводу главной темы номера:

Нет никакого сравнения с поло-
жением таких вещей в ведущих за-
падных газетах и журналах – New 
York Times и пр., не говоря о Nature, 
Scientific American и др., где разъяс-
нением и комментированием науч-
ных проблем занимаются серьезные 
профессионалы-популяризаторы. У 
нас, за немногими исключениями, 
статьи на научные темы пишут слу-

чайные люди, не имеющие пред-
ставления не только о предмете, но 
и о стиле таких статей.

Особый пример – реакция в на-
шей печати на доказательство ги-
потезы Пуанкаре Г.Перельманом. 
Количество глупостей и бестакт-
ностей, доходящих до грубости, 
– огромно. Это не способствует 
популярности науки и повышению 

уважения к ней, наоборот, приво-
дит к ее дискредитации.

Проблема контакта науки, ученых 
с обществом, даже с другими уче-
ными – неспециалистами, – весьма 
серьезна, и она далека от решения. 
Но это уже другая тема.

Контакт журналистов с учеными 
должен быть постоянным и не сво-
диться к налетам на институты в дни 

редких сенсаций, истинных или липо-
вых. Именно это гарантирует высо-
кий уровень публикаций и надлежа-
щую оценку очередных «открытий». 
При всем возможном скептическом 
отношении к науке и её возможно-
стям следует признать, что ничего 
другого, кроме науки, для системати-
ческого изучения окружающего мира 
человечество не придумало. 
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КОЛОНКА РЕВЕККИ ФРУМКИНОЙ ОБРАЗОВАНИЕ

«Нефть истощится. 
Рыба выловится.

Зато умы…»
В заглавие я вынесла слова ректора МГУ В.А.Садовничего, сказанные им более 

шести лет назад. Фраза про умы полностью выглядела так: «Зато умы – то, что может 
быть у нас всегда». Сказано это было в контексте разговора об «утечке мозгов». 

Сейчас опять активно обсуждается вопрос о привлечении научной диаспоры как 
минимум к активному сотрудничеству, а как максимум – к созданию для уехавших 
специальных условий, которые бы способствовали хотя бы временному их возвра-
щению в родные пенаты. 

Будучи человеком, испытавшим искушение возможностью собственного отъезда, 
а позже – существенно пострадавшим от ухода из науки практически всех моих уче-
ников разных «призывов», я, казалось бы, должна быть заинтересована в програм-
мах, облегчающих привлечение уехавших, возобновление контактов и т.п. 

Однако же в целом даже самые простые проекты, направленные на возвращение 
уехавших ученых и не предполагающие таких уж безумных затрат моральных и мате-
риальных ресурсов, – даже они кажутся мне порождающими напрасные иллюзии. 

В основе большинства подобных проектов лежит убежденность в том, что именно 
вернувшиеся на основе накопленного там опыта помогут нам здесь сделать, как там, 
– надо лишь предоставить им возможность этот опыт воплотить в жизнь, для чего, 
разумеется, придется кое-что «подправить в Консерватории». 

Например: 
(1) создать здесь такую практику издания научных журналов, при которой дотош-

ная редколлегия и система peer review априори исключат повторение блистательной 
истории с «Корчевателем»; один преуспевающий там коллега на страницах «Полит.
ру» прямо предлагал нам с этим делом помочь; 

(2) повлиять на присуждение ученых степеней так, чтобы здесь нельзя было стать 
профессором за деньги или в силу особой близости к сильным мира сего; 

(3) участвовать в конкурсных экзаменах в вузы, чтобы учились прежде всего спо-
собные и усердные, а не богатые, – тем самым вернувшиеся еще и получат молодое 
«подкрепление»; 

(4) желающим вернуться – платить «достойную» зарплату. 
Пункт (4), казалось бы, выполнить проще всего, поскольку, рассуждая формаль-

но, здесь почти все зависит от руководства того учреждения, которое прежнего со-
отечественника пригласило. На деле же в Москве, чтобы обеспечить бывшему до-
центу университета Южной Каролины всего лишь возможность снять нормальную 
квартиру и пользоваться надежной медицинской помощью, придется отправить на 
заслуженный отдых не менее полудюжины главных научных сотрудников обычного 
академического института. Подобная акция этически самоубийственна. 

Решить проблемы (1) – (3), на мой взгляд, в принципе возможно лишь в весьма 
долгосрочной перспективе: деградация социальных институтов – явление систем-
ное. Тот, кто получил свои «корочки» за мзду или за оказанные «верхам» особые услу-
ги, без колебаний может отвергнуть дельную статью начинающего ученого. Кто-то 
иной поостережется дать «кислую» рецензию на невежественный труд лица, прибли-
женного к… Что касается приема в вузы, то тут такса известна даже мне, хотя сама я 
не преподаю, а среди моих друзей не числю берущих взятки. 

Каким образом отдельные, даже самые талантливые ученые могут повлиять на этот 
институциональный распад? Быть может, противостоя ему как свободное сообщество – 
а разве оно у нас есть? Боюсь, что нет, – так ведь импортировать его уж точно нельзя! 

Покажите мне профессора, подавшего прошение об увольнении в качестве про-
теста против нравов социологического факультета МГУ. 

 Покажите мне историков и любых гуманитариев, сделавших нечто подобное, про-
тестуя против учебника А.В.Филиппова. (Новый учебник, скорее всего, «хорош», но 
ведь он не имеет грифа – а значит, пока это просто еще одна книга, да еще изданная 
заведомо малым тиражом.) 

Сама я тоже нередко попадаю в, мягко говоря, сложное положение. Так, один весь-
ма реномированный журнал общенаучного профиля регулярно посылает мне статьи 
с просьбой дать отзыв. И уже в который раз я ужасаюсь тому, что опять приходится 
давать отрицательный отзыв, не прочитав толком саму статью. Но не потому, что я 
так перегружена или нетерпелива: просто материал являет собой набор слов, ли-
шенный смысла, – его не больше, чем в «Корчевателе», и это видно по прочтении 
трех первых страниц, в худшем случае – еще и трех следующих. 

Я не исключаю, что редактор нарочно посылает эти статьи именно мне, полагая, 
что тем самым журнал будет застрахован от позора. Но мне-то каково? Тем более, 
что авторы этих статей, как правило, уже украсили свои визитки литерами к.ф.н.,
д.псих.н., а то и проф. Это означает, что наше научное сообщество нуждается в сана-
ции именно как сообщество равных перед истиной. 

Я не хочу этим сказать, что там, куда убыли за лучшей долей наши перспективные 
молодые кадры, все обстоит так уж безоблачно, – однако не с Венесуэлой же срав-
нивать наши научные нравы…

И здесь я разделяю мнение чл.-корр. РАН, известного астронома 
А.В.Финкельштейна, который не считает наших соотечественников, работающих или 
работавших какое-то время за рубежом, уникальным интеллектуальным ресурсом, 
использование которого поможет кардинально изменить ситуацию в российской 
фундаментальной науке. 

Дело не в отсутствии у нас специалистов, знакомых с современными научными 
задачами, технологиями и научными приборами. Умы, которые могут быть всегда,
вовсе не растворились в воздухе. Но из здешней науки они уходят не только из-за 
унизительной зарплаты и бессмысленных попыток работать на устаревшем обору-
довании, но также из-за распада элементарных этических норм, который я, увы, на-
блюдаю в научной среде. 

Важно также, что туда эти умы нередко едут в прямом смысле за лучшей жизнью – 
и, судя по моим знакомым, нередко обретают её, уходя из науки в бизнес и вообще 
занимаясь разного вида практикой – в структурах R&D (Research and Development), 
их дело там – это как раз D. 

«Правила игры» в науке и около везде достаточно жестки – но их функциониро-
вание обеспечивается другими работающими социальными институтами. Поэтому 
ни в одной цивилизованной стране нет бремени выбора наука или армия, наука или 
семья, наука или крыша над головой. 

Один мой молодой знакомый, потомок известной русской научной династии, 
успешно проработав года полтора в Штатах, эту работу потерял: фирма сочла более 
удобным переместиться много южнее. Поскольку знакомый мой обретался вблизи 
нескольких университетских городков и ценил именно этот образ жизни, он продал 
машину, пересел на велосипед и скромно, но не бедствуя, прожил еще год только на 
пособие по безработице, расширяя свой кругозор. Потом нашел то, что его действи-
тельно устраивало. 

Умам, которые могут быть всегда, социум должен предоставлять достойный вы-
бор – а если этого выбора нет здесь, умы эти будут искать и осуществлять свой вы-
бор там, в иных странах и на иных континентах.  

Образ отечественной истории, запечатленный 
в сознании современников при помощи школьных 
учебников, популярной беллетристики, а позднее 
и кино, играет важнейшую роль в европейской 
культуре. С тех пор как в конце XVIII столетия была 
отвергнута идея гражданского общества как сово-
купности подданных одного суверена и выработа-
на идеологема «нации», школьный курс истории 
традиционно выполняет роль «идеологической 
скрепы» этой гражданской нации во многих стра-
нах Старого Света. 

Школьная история – всегда повествование о на-
циональной «судьбе», имеющее целью сообщить 
юношеству некоторую «правду» о национальных 
героях и злодеях. Беда, когда общество пытается 
усвоить себе образ собственного прошлого, несо-
образный с его настоящим положением и задача-
ми. В таком случае нацию поражает настоящая ду-
шевная болезнь, чреватая опасными осложнения-
ми, вплоть до летального исхода. Опыт Пруссии 
– Германской империи – Третьего рейха хорошо 
известен. Прусский школьный учитель, по выраже-
нию, приписываемому самому Бисмарку, выиграл 
битву при Садовой, обеспечив Пруссии лидерство 
в объединении германских земель. Но уже следу-
ющее поколение учеников пошло гораздо дальше 
и развязало две мировые войны.

Нечто подобное сейчас происходит в России. 
Вот уже год российская общественность силь-
но встревожена продвижением в школу, сначала 
книги для учителей, а затем и школьного учебника 
новейшей истории России, составленных группой 
авторов под руководством Александра Филиппова 
по инициативе администрации российского Пре-
зидента. Особенно всех задело содержащееся в 
этих пособиях оправдание сталинского режима. 
Однако проблема российской исторической памя-
ти гораздо глубже, и для более адекватного ее по-
нимания нам придется довольно далеко углубить-
ся в предысторию вопроса. 

карамзинская схема 
Задача сочинения учебника российской исто-

рии была впервые поставлена в 20-е годы XVIII 
столетия Петром I с появлением в России сред-
ней школы европейского типа. В связи с этим 
во второй половине XVIII столетия в России раз-
ворачивается острая борьба между сторонни-
ками «морализаторски-имперского» и «научно-
критического» подходов к интерпретации россий-
ской истории в ее «школьном» варианте. Для пер-
вого подхода характерно стремление доказать, 
что Россия ни в чем Европе не уступает, а «россы» 
древностью превосходят все соседние народы. 
Типичным образчиком сочинений этого типа мо-
жет служить «Краткая российская история» Ми-
хаила Ломоносова. Для второго подхода, который 
вырос из традиций германской школы экзегетики 
и который можно в связи с этим именовать «шле-
церовским», главной задачей было «избавление 
от «баснословия» и опора на факты»1.

Борьба эта завершилась в 30-е годы XIX века, ког-
да в школьном курсе окончательно утвердилась схе-
ма российской истории, которая господствовала в 
российском учебнике вплоть до крушения СССР. Она 
изобретена писателем Николаем Михайловичем Ка-
рамзиным2, занявшим в октябре 1803 года невидан-
ный дотоле и после его смерти никогда более не су-
ществовавший пост «придворного историографа».

Основные постулаты были сформулированы Ка-
рамзиным в «Записке о древней и новой России», 
представленной императору Александру I в марте 
1811 года3. Сочинение это – молитвенник российских 
консерваторов, исчерпывающий свод исторических 
аргументов в пользу сохранения незыблемости са-
модержавия. Записка не только послужила причиной 
отставки реформатора Михаила Сперанского, но 
и легла в основу «Истории Государства Российско-
го», выход которой начался в 1816 году. В несколько 
огрубленном виде эта схема легла в основание мас-
совых гимназических учебников Николая Устрялова4 
и Дмитрия Иловайского5, по которым российские 
подданные учились до падения империи.

История страны в рамках карамзинской схемы 
мыслится как история государства, причем государ-

ственное могущество прямо связано с авторитар-
ным характером власти. Как афористически форму-
лировал Карамзин в «Записке», «Россия основалась 
победами и единоначалием, гибла от разновластия 
и спаслась мудрым самодержавием».

Доказательством этого принципиального тезиса 
должна была служить особая конструкция россий-
ской истории. Основные элементы этой конструк-
ции остаются неизменными по сию пор.

1. Древняя («киевская») Русь представляется еди-
ным государством с самодержавной монархической 
властью, где всем распоряжаются великие киевские 
князья (эта древняя державность вкупе с «добро-
вольным призванием» варяжских князей составляют 
уникальную черту нашей истории и указывают, что и 
далее России уготован особый исторический путь).

2. «Удельный период» (в советской версии – «фео-
дальная раздробленность») представляется эпохой 
страшного упадка и ослабления страны, следстви-
ем которого стало унизительное ордынское «иго».

3. Великие московские князья – единственные на-
следники древнерусской державы, соединив весь 
русский народ под своим скипетром, положили твер-
дые основания народного процветания, сулящие 
самые радужные перспективы на будущее при усло-
вии сохранения незыблемой авторитарной власти, 
каковую российские подданные должны неизменно 
хранить, несмотря на все творимые этой властью по 
временам бесчинства и безобразия.

Карамзинская схема так плотно вошла в фун-
дамент мировоззрения российского человека, 
что никакие попытки историков хотя бы отчасти 
выправить её несообразности не имеют успеха. 
В науке давно установился более соответствен-
ный источникам и реалиям средневековья взгляд 
на политическую систему Древней Руси, которая 
представляла собой слабо связанную конфеде-
рацию вполне автономных «волостей» — земель, 
управляемых вечевыми городами. 

Широкой российской публике остается практи-
чески неведомо, что русский народ в своем исто-
рическом творчестве создал помимо московско-
го еще несколько государственных образований с 
совершенно разными политическими системами, 
развивавшими основы, заложенные в вольной 
Древней Руси. Однако Великий Новгород изо-
бражается в нашей популярной литературе мало-
симпатичным олигархическим режимом, а Вели-
кое княжество Литовское и Русское – вообще как 
сугубо враждебное и чужеродное государство. 
Напротив, подчинение Северо-Восточной Руси 
Батыевой Орде трактуется как нечто позитивное, 
поскольку союз с Ордой способствовал станов-
лению ядреного московского «самодержавства». 
Все политические движения XV-XVIII вв., имевшие 
целью либерализовать авторитарную политиче-
скую систему, представляются прямо как «антиго-
сударственные» или, по меньшей мере, – корыст-
но непатриотические. А великая Смута – граждан-
ская война начала XVII в. между сторонниками и 
противниками утвердившихся в Москве опричных 
порядков – вообще оказывается борьбой с «ино-
странной интервенцией».

«Карамзинская схема» служит и по сей день до-
казательным фундаментом основных идеологем 
всех российских-советских-российских автори-
тарных властей:

– издревле могущественное государство идет 
особым путем, отличным от «европейского»;

– Россия тысячу лет живет в состоянии «осажден-
ной крепости», во враждебном внешнем окружении;

– единственным способом сохранить существо-
вание нации является концентрация всех ресурсов 
– как экономически-материальных, так и властно-
идейных – в руках единого правящего центра, кото-
рый один способен ими распорядиться наилучшим 
образом, избегая гибельных разногласий, неизбеж-
ных при любом общественном контроле;

– права человека второстепенны, и ими можно 
и должно поступиться ради сохранения целого – 
«государства», «нации» и т.п.

– государство, главный защитник «осажденной 
крепости», имеет полное право прибегать  к наси-
лию над инакомыслящими ради сохранения моно-
литного единства «народа». 

От карамзина до наших дней: 
краткая история российских 

учебников истории
Публикуем статью известного российского историка, редактора журнала «Отече-

ственные записки» Никиты Соколова. 
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ОБРАЗОВАНИЕ КОЛОНКА ИРИНЫ ЛЕВОНТИНОЙ

МИЛЫЕ 
УЛИКИ

Я получила письмо от читателя. Обратный адрес заканчивался расшире-
нием «fr», что существенно для дальнейшего повествования, а само пись-
мо было довольно раздраженным. Впрочем, раздражение относилось не 
столько ко мне лично, сколько к современному состоянию русского языка, 
который, по мнению моего корреспондента, настолько испорчен больше-
виками, что русским уже давно не является. В качестве иллюстрации при-
водились не какие-нибудь кандидаты нерушимого блока коммунистов и 
беспартийных, а «советские выраженьица типа давайте сделаем то-то и 
то-то и на полном серьезе, а также он тот еще специалист». Действитель-
но, открытые идеологемы не так бесят, как некоторые безобидные словеч-
ки, которые незаметно проникают в речь и окрашивают ее в специфиче-
ские тона. Что там нерушимый блок: пришел домой, снял френч, а вместе 
с ним оставил в прихожей и всю идеологическую лексику – и вот ты снова 
нормальный человек. А тут поди уследи.

Я задумалась над выражением тот еще (Это тот еще фрукт; Она  та 
еще мамаша; Концерт был тот еще): для меня было неожиданностью, что 
его воспринимают как отчетливый советизм. Ну да, легкий налет вуль-
гарности – но чтобы вот так прямо… Хотя, пожалуй, в этом что-то есть. 
Действительно, в дореволюционных текстах такого не попадается. Если 
вдуматься, в общем даже понятно, откуда это взялось. После 17-го года 
жизнь раскололась на «до» и «после», причем само упоминание о «до» 
стало рискованным: А ваши кто родители? Чем вы занимались до сем-
надцатого года? Ну и далее по тексту. Поэтому совершенно естественно 
распространение выражений типа из бывших или – как в нашем случае – 
тот еще, в смысле «дореволюционный, из прошлой жизни». Первоначаль-
но, вероятно, это не значило «плохой». Одна моя коллега рассказывала, 
что ее мама до сих пор говорит, например: «У нас были те еще учителя», 
имея в виду, что учителя были настоящие, с гимназическим прошлым. 
Конечно, кто был ничем, стал-таки всем, но если серьезно полечиться 
или поучиться, надежнее все же был доктор или учитель с подмоченным 
социальным происхождением и сомнительным послужным списком. Тот 
еще, короче. Хотя это лучше не афишировать. Потом, как это часто бы-
вает в истории языка, оценка поменялась, значение расширилось, и вот 
мы имеем то, что имеем: сочетание, которое может относиться к чему 
угодно, выражающее неопределенно-отрицательную оценку и какое-то 
непонятное ехидство. 

Ситуация, когда какое-то относительно невинное выражение становит-
ся опознавательным знаком, а то и красной тряпкой, не редкость. Чего 
стоит широкомасштабная дискуссия по поводу сочетания эта страна. Вот 
уж и Патриарх выступил с лингвистическим рассуждением: нехорошо, 
мол, когда говорят эта страна вместо наша страна. Непатриотично. А о 
всевозможных профессиональных патриотах что и говорить. Те совсем 
уж, что называется, научат Родину любить!

Поразительно, сколько всего написано про это выражение. Пишут, что 
это вообще англицизм, а по-русски так сказать нельзя. Да бросьте! Что, 
не может человек, находясь у себя дома, воскликнуть: Дадут мне сегодня 
кофе в этом доме?!!

Пишут, что это влияние американской культуры: This land is your land, 
this land is my land, From California tо the New York island, From the red-
wood forest to the Gulf Stream water This land was made for you and me. Но 
это как раз очень, между прочим, патриотично, хотя и с явным колониза-
торским уклоном.

Еще пишут, что подло обзывать Родину этой страной придумал Горба-
чев во время Перестройки. А вот уж это совсем дудки. Я прекрасно пом-
ню, что задолго до всякой Перестройки диссиденствующая интеллиген-
ция именно так и говорила, с характерной интонацией, обозначающей 
фигу в кармане: в этой стране… Не обязательно было высказываться 
о Брежневе или Пражской весне. Местоимения было достаточно – все 
становилось ясно. Мне кажется, что источник здесь был вполне возвы-
шенный – ахматовский «Реквием»: А если когда-нибудь в этой стране / 
Воздвигнуть задумают памятник мне, / Согласье на это даю торжество, 
/ Но только с условьем – не ставить его / Ни около моря, где я родилась: 
/ Последняя с морем разорвана связь, / Ни в царском саду у заветно-
го пня, / Где тень безутешная ищет меня, / А здесь, где стояла я триста 
часов / И где для меня не открыли засов. Эти строки написаны в 1940 г.
о сталинском терроре. Там же, как все, наверное, помнят, сказано: И если 
зажмут мой измученный рот, Которым кричит стомильонный народ. Для 
интеллигенции «Реквием» был культовым текстом и стоял в одном ряду с 
«ГУЛАГом». С употреблением местоимений и вообще с русским языком, а 
также и с патриотизмом у Ахматовой все было в порядке. Заменить здесь 
местоимение невозможно: И если когда-нибудь в нашей стране... Дело 
в том, что в случае с нашей страной страна определяется через принад-
лежность к личной сфере говорящего, и притом подразумевается некое 
мы – общность людей, к которой говорящий себя причисляет. А в случае 
с этой – через обстоятельства места и времени. Как написала владев-
шая всеми местоимениями Ахматова уже позже, в 1961 г., Я была тогда с 
моим народом, Там, где мой народ, к несчастью, был.

Да нет, конечно, патриоты по-своему правы. В сочетании в этой стране 
есть своего рода отстраненность, или, как любили говорить представи-
тели формальной школы, остранение. Это похоже на то, как у Гоголя в 
начале «Мертвых душ» упоминаются два русских мужика. Известная про-
блема: зачем, собственно, если действие происходит в глубине России, 
уточнять, что мужики русские. А какие же? По этому поводу существует 
большая литература, исследователи спорят: то ли тут малороссийский 
субстрат сказывается, то ли это у Гоголя такой особый взгляд на Россию 
– как бы из космоса. 

Зря только они думают, что внесением в черный список отдельных слов 
и выражений можно добиться единомыслия в обществе. Если что, другие 
опознавательные знаки заведем, сообразим, как аукаться и перемиги-
ваться. No pasaran!  

советский извод
Историки «школы Покровско-

го», членовредительно втискивая в 
жесткие рамки марксистской схемы 
в 1920-е годы отечественную исто-
рию, попутно обрушили все основ-
ные элементы карамзинской. Но 
сколько-нибудь заметного влияния 
на широкую публику эти сочинения 
не оказывали, поскольку препода-
вание истории в школе было после 
революции отменено. Однако как 
только в воздухе запахло новой ми-
ровой войной, и советское государ-
ство озаботилось «патриотическим 
воспитанием» будущего солдата, 
история была возвращена в школь-
ный курс, причем под марксистским 
флером была восстановлена во всей 
силе «карамзинская схема».

Первый сигнал к радикальному пе-
ресмотру взгляда на дореволюцион-
ное прошлое прозвучал 12.12.1930 г.
в послании Иосифа Сталина поэту 
Демьяну Бедному, некстати поизде-
вавшемуся в очередном опусе над 
древнерусскими богатырями. Вождь 
указал, что «Прошлое России… все-
ляет (не может не вселять!) в сердца 
русских рабочих чувство революци-
онной национальной гордости, спо-
собное двигать горами, способное 
творить чудеса»6.

Непосредственное возвращение к 
карамзинской схеме начинается с по-
становления СНК СССР и ЦК ВКП(б) 
«О преподавании гражданской исто-
рии в школах СССР» от 15.05.1934 г.7

В нем отмечалось, что «преподавание 
истории в школах СССР поставлено 
неудовлетворительно. Были восста-
новлены с 1 сентября 1934 г. истори-
ческие факультеты в Московском и 
Ленинградском университетах. Од-
новременно был поставлен вопрос 
о создании учебников для школы. 
Уже 14 августа Политбюро одобрило 
замечания Сталина, Кирова и Жда-
нова по поводу конспекта учебника 
по истории СССР, подготовленного 
группой историков во главе с Никола-
ем Ванагом, который прямо говорил 
о необходимости «большевистского 
Иловайского». Однако в самом по-
становлении по-прежнему преобла-
дала революционно-критическая ри-
торика. О необходимости признания 
преемственности между дореволю-
ционной Россией и СССР и наследо-
вании традиции преподавания прямо 
говорилось только в устных беседах 
узкого круга лиц.

По всей видимости, эта завуали-
рованность перехода была причиной 
неудачи группы Ванага; составлен-
ный ею учебник был решительно за-
бракован, причем в качестве дефек-
тов его указывались в первую очередь 
недостаточно решительный возврат к 
карамзинской схеме. Как писал один 
из рецензентов, «серьезнейшим не-
достатком учебника является то, что 
авторы не показали прогрессивного 
значения «собирания земли рус-
ской»… Не показано положительное 
значение Минина и Пожарского в 
освобождении страны от её оккупа-
ции иноземцами – шведами и поля-
ками – и в создании национального 

государства» (курсив мой. – Н.С.)8. 
В 1937 г. Ванаг был расстрелян. А к 
подготовке нового варианта учебни-
ка были привлечены другие авторы, 
в том числе представители старшего 
поколения академических историков 
(в частности Ю.В.Готье, которому 
было уже за 70).

14.02.1936 г. было образовано 
жюри во главе со Ждановым для про-
ведения конкурса на лучший школь-
ный учебник по истории СССР. В кон-
це 1936 г. был определен победитель 
– коллектив преподавателей Москов-
ского педагогического института во 
главе с А.В.Шестаковым. Но и «по-
бедители» не вполне удовлетворили 
заказчиков из ЦК партии. В апреле 
1937-го Шестаков ознакомил своих 
соавторов с замечаниями Жданова 
(фактически – Сталина), которые все 
клонились к укреплению «карамзин-
ских» элементов в будущем учеб-
ном пособии. Требовалось «дать о 
прогрессивном значении централи-
зованной государственной власти» 
и о «реакционности стрелецкого 
мятежа», «уточнить вопрос о 1612 г.
и интервентах», «подробнее дать 
о немецких рыцарях, использовав 
для этого хронологию Маркса о 
Ледовом побоище, Александре Не-
вском и т.д.»9.

Затем учебник лично редакти-
ровал И.В.Сталин, внесший в «ка-
рамзинскую схему» важные допол-
нения. Прежде всего они касались 
трактовки опричной тирании Ивана 
Грозного, которой было приписано 
прогрессивное значение меры, укре-
пляющей государственность. Сталин 
лично вписал в проект текста мето-
дологическое завершение парагра-
фа о XIII столетии, вернув в школьный 
обиход карамзинское изобретение 
– идеологему «татарского ига», по-
зволяющую представить вассалитет 
северо-восточной Руси к Орде не 
как результат сознательной политики 
владимирских князей и прежде всего 
Александра Невского, а как некото-
рое фатально неизбежное стихийное 
бедствие неопределенной природы. 
(Вассальные отношения заключаются 
конкретными людьми, но ни в одном 
советском учебнике мы не найдем 
указания на присягу великого князя 
Ярослава Всеволодовича Батыю в 
1243 г. «Иго» всегда само собой «воз-
никает», «складывается» и т.п., что по-
зволяет уйти от разговора о мотивах 
владимиро-суздальских князей, за-
ключивших союз с монголами ради 
подавления демократических вече-
вых институтов в русских городах.)

Модифицированная и усиленная 
Сталиным карамзинская схема лег-
ла в основу не только школьного, но 
затем и университетских пособий 
по российской истории. Этот «об-
раз» российской истории оставался 
по существу неизменным до само-
го крушения СССР. В брежневскую 
эпоху к этой схеме был добавлен 
только один важный элемент: побе-
да СССР во Второй мировой войне 
была представлена как доказатель-
ство эффективности авторитарной 
государственной машины. 

Перестройка и реставрация
Реформаторская энергия на на-

чальном этапе горбачевской «пере-
стройки» в значительной степени 
черпалась из обнародования пре-
ступлений большевистского режима, 
что поставило вопросы историческо-
го знания в ряды первостепенной об-
щественной актуальности. Едва ли не 
половину еженедельных и ежемесяч-
ных изданий, расходившихся тогда 
миллионными тиражами, составляли 
исторические материалы.

Результатом свободной публич-
ной полемики по этим проблемам 
стала выработка неформального 
общественного консенсуса, поло-
жения которого были прямо проти-
воположны положениям, вытекаю-
щим из карамзинской схемы:

– государственная власть – вовсе 
не главный субъект истории; исто-

рия – продукт свободного творче-
ства человека, преследующего в 
каждую эпоху разные цели;

– Россия – ни в коем случае не 
«осажденная крепость», а полно-
правный член мирового концерна 
наций, с которыми надлежит вы-
страивать отношения партнерства;

– всякий «особый путь», отличный 
от либерально-демократического 
«мейнстрима», – путь в «тупик», к ав-
торитаризму, бесправию и бедности;

– наиболее эффективным спо-
собом распоряжения националь-
ными ресурсами является частная 
собственность при полной свободе 
личной инициативы;

– права человека неотъемлемы, 
а борьба различных партий в обще-
стве  – совершенно естественный 
локомотив его развития; никакое 
насилие недопустимо, поскольку к 
насилию всегда прибегает тот, за 
кем нет «правды»;

– террор, неизбежно сопряженный 
с «административно-командной» си-
стемой, является не просто тормо-
зом развития, но абсолютным злом и 
недопустимой формой социального 
«менеджмента»;

– победа СССР во Второй миро-
вой войне не может служить до-
казательством эффективности си-
стемы, ибо победа одержана ценой 
непомерных потерь, благодаря на-
родному самопожертвованию и во-
преки «системе».

Обучение по советским учебни-
ком сделалось психологически не-
возможным в этой обстановке, и 
в мае 1988 г. экзамены по истории 
для средних школ были временно 
отменены. В 1994 г. вышли пер-
вые учебники российской истории, 
основанные на этом новом обще-
ственном консенсусе10.

Учебники средневековой истории 
менялись сравнительно мало, авто-
ры отказывались от разных элемен-
тов карамзинской схемы, но пособие, 
полностью лишенное рудиментарных 
её остатков, так и не появилось. И по-
тому особенно сильное впечатление 
новизны производили учебники но-
вейшей истории. 

Разрешить эту коллизию было 
сравнительно легко, пересмотрев 
учебники по истории средневековой 
России и приведя их в более полное 
соответствие с научными представ-
лениями и новым общественным 
консенсусом. Однако власти пошли 
по прямо противоположному пути и 
принялись за переписывание учеб-
ников новейшей истории в соответ-
ствии с карамзинской традицией.

30.08.01 г. премьер-министр Миха-
ил Касьянов на заседании кабинета 
вдруг произнес покаянную речь по 
поводу того, что «правительство во-
время не обратило внимания на учеб-
ники новейшей истории». Особенно 
возмутило бывшего премьера описа-
ние постсоветской эпохи, не давав-
шее предмета для гордости. Мини-
стерство образования немедленно 
объявило конкурс на новый учебник. 
Образцовый учебник по Положению 
о конкурсе должен был «опираться на 
новейшие достижения современной 
исторической науки» и одновременно 
«способствовать воспитанию патрио-
тизма, гражданственности, общена-
ционального самосознания, истори-
ческого оптимизма».

Победителем министерского 
конкурса 15.03.02 г. был объявлен 
авторский коллектив под руковод-
ством Никиты Загладина. Но даже 
простое сосуществование методо-
логически различных пособий для 
властей оказалось неприемлемым. 
27.11.03 г. президент Владимир Пу-
тин сформулировал задачу вполне 
отчетливо. На встрече с историка-
ми в Российской государственной 
библиотеке он заявил, что «в свое 
время историки напирали на не-
гатив, так как была задача разру-
шить прежнюю систему... Сейчас у 
нас иная – созидательная задача. 

(Окончание на стр. 14)

6 Цит. по: Счастье литературы. Государ-
ство и писатели. 1925-1938. Документы. 
М., 1997.
7 История этого возвращения детальней-
шим образом проанализирована с при-
влечением ранее не публиковавшихся 
источников в книге А.М.Дубровского, 

здесь мы ограничимся лишь указанием 
нескольких ключевых моментов.
8 Цит. по.: Дубровский А.М. Историк и 
власть. Историческая наука в СССР и 
концепция истории феодальной России 
в контексте политики и идеологии (1930-
1950) Брянск, 2005. С.261.

9 Дубровский А.М. Указ. соч. С.277.
10 Юрганов А.Л., Кацва Л.А. История Рос-
сии VIII-XV вв. М.:1994;.Юрганов А.Л., 
Кацва Л.А. История России XVI-XVIII вв. М., 
1994; Долуцкий И.И. Отечественная исто-
рия. ХХ век: Ч. 1-2: Учеб. для 10 кл. сред. 
Шк. М.: Мнемозина, 1994.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Три шара 
и антиглобализм

Не может быть ни патриотического искусства,
ни патриотической науки.

В.А. Гёте
Афоризмы. Сумы, Университетская книга, с. 67.

Недавно в мои руки попала новоизданная в Киеве двух-
томная «Енциклопедiя трипiльскої цивiвiлiзацiї» (2004) 
– роскошное издание на украинском языке. Масса цвет-
ных иллюстраций на отличной бумаге, новые материалы. 
Очень нужная сводка. Для меня украинский язык – не 
препятствие, но для большинства моих коллег – это су-
щественный барьер. Мне казалось раньше, что тексты на 
близко родственных языках всякий разберет, но, работая 
со студентами, я убедился, что это не так. Они несли мне 
украинские отчеты о раскопках с вопросами: «Вот ска-
зано, что обнаружено три шара, а на чертеже ни одного 
не показано» («шар» на украинском – это «слой»). Или: 
«Сказано, что скелет человека, а где же указание на пол?» 
(«чоловiк» – по-украински «мужчина»). 

Книгу русские археологи в большинстве читать не могут. 
Она и не рассчитана на широкий рынок, поэтому издана 
маленьким тиражом, а отсюда и колоссальная цена – 400 
долларов. Насколько я представляю, покупку не осилит ни 
одна наша библиотека (в библиотеку Института истории 
материальной культуры книга подарена).

На украинском издается и киевский журнал «Археологiя» 
– обходится тоже без российских подписчиков. Сколько 
на Украине археологов? Несколько сотен. Вот для них 
и издается. Русский язык все украинцы знают, ученые – 
тем более. Но не издают на нем из соображений нацио-
нального самолюбия и престижа. Между тем, украинские 
археологи (как все ученые) заинтересованы в широком 
распространении своих достижений, открытий, идей. 
Установка: хотят читать, нехай учать нашу мову – смеш-
на. Потому что тогда нам нужно учить и молдавский, и ка-
захский и многие другие языки, а это нереально. Ясно, 
что разумнее издавать на языке, наиболее широко рас-
пространенном в регионе: авторы найдут более широкий 
круг читателей, издатели сумеют понизить цены, читате-
ли получат доступ к материалам.

А ведь в той же позиции оказываемся и мы сами, изда-
вая свои книги и журналы только на русском языке. Звучит 
та же сентенция: хотят пользоваться нашими открытиями, 
пусть учат русский – её мне повторяли не только чиновни-
ки, но и некоторые ученые-патриоты. Но международным 
языком науки является английский, и с этим ничего не по-
делаешь. Попытки восставать против этой ситуации есть 
не только в России. Движение «археологического анти-
глобализма» захватило Скандинавию, Испанию. Испанцы 
Гонзалес Марсен и Риш возмущаются: с какой стати Кем-
бридж позиционирует себя как центр мировой археоло-
гии?! Норвежец Бьорнар Ольсен написал статью «Метро-
полии и сателлиты в археологии: о власти и асимметрии 
в глобальных археологических исследованиях». Кстати, 
автор написал её на английском и поместил в английском 
издании. Он констатирует: «Чтобы тебя прочли во всем 
мире, нужно напечататься на английском языке и притом 
в известном британском или американском издательстве. 
Иначе ты пишешь для небольшой горстки археологов сво-
ей страны и местных любителей». Эту ситуацию он считает 
нетерпимой и предлагает мятежные меры. 

Это было больше 15 лет назад. Мятеж явно заглох. Да и 
как иначе?

Ведь соотношение языков не определяется националь-
ными амбициями и благими пожеланиями. Любой архео-
лог Норвегии, или Испании, или Словении, став перед вы-
бором, какой иностранный язык учить, сразу же взвесит 
основания: выучив английский, он сможет читать сотню 
американских археологических журналов, полсотни ан-
глийских, по несколько канадских, австралийских, индий-
ских и других, словом более двухсот. А выучив русский, 
получит в свое распоряжение два журнала из России, из 
которых один московский, а другой (новосибирский) ко-
пируется на английский. Да еще один (первоклассный) – 
издаваемый в Молдавии. 

Что же делать? Мне кажется, есть только один действен-
ный путь преодоления этой унизительной ситуации – повы-
шать известность и привлекательность своих (отечествен-
ных) работ. А для этого применять три способа (все три 
очень проблематичны):

1) издаваться по мере сил за рубежом на английском;
2) выпускать издания на английском здесь, у себя на 

родине;
3) увеличивать количество русских научных изданий – 

русских журналов и специальных книг, повышая их каче-
ство. 

Превысит ли это когда-нибудь англоязычные параметры? 
Конечно. На следующий день после того, как станем богаче 
и начнем тратить на науку и культуру больше, чем они. 

При этом необходимо снять 
всю шелуху и пену, которые 
за эти годы наслоились», а 
учебники «должны воспи-
тывать у молодежи чувство 
гордости за свою историю 
и свою страну». Характер 
новой политики отчетливо 
обозначился 2.12.03 г., когда 
министр образования Влади-
мир Филиппов изъял учебник 
Игоря Долуцкого из списка 
рекомендованной школьной 
литературы.

Долуцкий в предельно 
острой форме отстаивал 
«перестроечный консенсус», 
а Загладин восстанавливал 
«брежневский». Однако до 
полного отрицания «пере-
строечного консенсуса» учеб-
ник Загладина не возвысился. 
И потому кремлевская адми-
нистрация изготовила новый 
продукт, который презентова-
ла публике летом 2007 г. По-
собие для учителей Алексан-
дра Филиппова предложило 
новую модель прошлого, к 
которому нынешняя власть 
желает принудить россий-
ское общество11. Его основ-
ные черты:

– история есть борьба «ци-
вилизаций», несходных соци-
альных миров, уподобляемых 
животным организмам;

– Россия вновь представ-
лена «осажденной крепо-
стью», находящейся в кольце 

врагов, главнейший и опас-
нейший из которых – США;

– из этого следует абсолют-
ная неизбежность и необходи-
мость «русской модели управ-
ления», сопряженной с перио-
дическими «мобилизациями» 
населения и сосредоточением 
ресурсов в руках авторитарно-
го государства;

– террор оправдан как 
средство формирования эф-
фективной элиты общества – 
класса людей, «преуспевших 
в невозможном»;

– победой во Второй миро-
вой войне СССР обязан силь-
ной государственной систе-
ме и лично мудрому Сталину.

Есть все основания пола-
гать, что учебник А.В.Филип-
пова в ближайшие годы или 
будет единственным допу-
щенным в школу, или будет 
создано несколько вари-
антов пособий по этой же 
модели, чтобы сохранить 
формальный «плюрализм». 
Победоносное наступление 
филипповской партии на 
школьную историю, во вся-
ком случае, продолжается. В 
июле на сайте издательства 
«Просвещение» появилась 
анонимная записка «О кон-
цепции курса истории Рос-
сии 1900-1945 гг.» Детальный 
критический разбор этого 
спецпропагандистского опу-

са, в соответствии с кото-
рым был составлен группой 
авторов во главе с профес-
сором Александром Данило-
вым следующий учебник, уже 
проделан учеными – истори-
ками13. Мы же лишь укажем, 
что важнейшие конструктив-
ные элементы, свойственные 
советско-карамзинской мо-
дели российской истории, до-
ведены в «концепции» уже до 
карикатурной отчетливости.

Между тем издержки от 
возвращения к карамзин-
ской конструкции в арсенал 
школьного воспитания очень 
велики. Российский гражда-
нин, знакомый только с ка-
рамзинской версией родной 
истории, а таковых, безуслов-
но, большинство, не только 
получает совершенно извра-
щенное представление о су-
ществе истории – свободной 
деятельности человека, но 
и лишается причастности к 
великой и древней традиции 
российского «народоправ-
ства». Неудивительно, что 
при таком представлении о 
прошлом либеральные идеи 
встречаются настороженно, 
как не соответствующие на-
циональной традиции, по-
скольку, как выразился один 
популярный политик, «есте-
ственный путь для нас – са-
модержавие».

Устаревший образ рос-
сийской истории вступает в 
явное противоречие с демо-
кратическими «инстинктами» 
российских граждан (состоя-
ние это уже названо «истори-
ческой неврастенией»). Без-
условно, желательно было 
бы для успешного развития 
гражданского общества со-
действовать распростра-
нению образа российской 
истории, более сообразного 
с представлениями, вырабо-
танными современной нау-
кой и нравственно основан-
ными на «перестроечном» 
консенсусе.

Однако вероятность тако-
го пересмотра в ближайшем 
будущем невелика, посколь-
ку научное историческое со-
общество в России не сложи-
лось в экспертную корпора-
цию, заслужившую доверие 
общества. Оно остается с 
советских времен конъюн-
ктурно «коррумпированным» 
властью и готово исполнять 
любые её заказы (вследствие 
чего, в частности, сугубо не-
официальные исторические 
фантазии Льва Гумилева и 
Анатолия Фоменко рассма-
триваются публикой как на-
учные исследования).

Само общество, находя-
щееся под властью тради-
ционных представлений об 
истории как «памяти о слав-
ных деяниях героических 
предков», пока не готово 
сформулировать заказ на по-
строение учебного курса но-
вого типа. 

(Окончание. Начало на стр. 13)

Профессор Николай Бо-
рисович Делоне, всемирно 
известный ученый, один из 
пионеров физики многофо-
тонных процессов, скончал-
ся 11 сентября 2008 г. после 
обширного инсульта. Это 
огромная потеря для всего 
сообщества ученых, рабо-
тающих в области атомно-
молекулярной и лазерной 
физики, для друзей, учеников 
проф. Делоне и его близких. 

Николай Борисович Делоне 
родился в Ленинграде 22 мая 
1926 г. Его отец Борис Ни-
колаевич Делоне был также 
хорошо известным ученым-
математиком. В 1951 г. Нико-
лай Борисович Делоне окон-
чил Московский инженерно-
физический институт и посту-
пил на работу в Физический 
институт им. П.Н.Лебедева 
Академии наук СССР (ФИАН). 
Его кандидатская диссерта-
ция была посвящена ядерной 
физике и физике пузырько-
вых камер. После появления 
в 1964 г. знаменитой рабо-
ты Л.В.Келдыша по теории 
ионизации атомов сильным 
лазерным полем, в 1965 г., 
Н.Б.Делоне и его сотрудники 
выполнили первый экспери-
мент по многофотонной иони-
зации. Эта пионерская работа 
оказала сильнейшее влияние 
на весь ход дальнейших ис-

следований в мире в области 
многофотонной физики и фи-
зики взаимодействия атомов 
и молекул с сильным лазер-
ным полем. 

Следующее важнейшее 
открытие, сделанное проф. 
Делоне совместно с учены-
ми из университета г. Ужго-
рода, состояло в первом в 
мире экспериментальном 
наблюдении эффекта двухэ-
лектронной многофотонной 
ионизации атомов в сильном 
лазерном поле. Первое со-
общение об этом открытии 
на одной из ранних между-
народных конференций по 
многофотонным процессам 
(Франция, 1989 г.) было сде-
лано одним из нас (МВФ) от 
имени Н.Б.Делоне, посколь-
ку в то время Н.Б.Делоне не 
имел возможности получить 
разрешение на выезд за гра-
ницу. Информация об экс-
перименте в Ужгороде сра-
зу же произвела огромное 
впечатление, и эта работа 
положила начало огромному 
циклу исследований, сначала 
в университете г. Билефельд, 
Германия (Karl Welge и один 
из нас (SLC)), затем очень 
успешно в Сакле, Франция 
(Gerard Mainfray), и потом во 
многих других лаборатори-
ях мира. Многоэлектронная 
ионизация атомов и молекул 
остается и по сей день одним 
из самых важных направле-
ний в области физики силь-
ных полей. 

В 1986 г. проф. Делоне со-
вместно с М.В.Аммосовым и 
одним из нас (ВПК) предло-
жили ныне хорошо известную 
формулу АДК для описания 
туннельной ионизации ато-
мов в лазерном поле, после 
того, как им было сообщено 
одним из нас (SLC) об экспе-

риментальном наблюдении 
туннельной ионизации в поле 
CO

2
-лазера. С этого момента 

и по настоящее время во всем 
мире формула АДК неизменно 
используется для интерпрета-
ции экспериментальных ре-
зультатов и в качестве крите-
рия справедливости теорети-
ческих моделей практически 
во всех работах по ионизации 
атомов и молекул сильным ла-
зерным полем. 

Это только три из многих 
научных достижений проф. 
Делоне. Всего им было опу-
бликовано более 200 статей 
в научных журналах. Также 
им была написана серия из 
четырех книг по физике взаи-
модействия атомов с силь-
ным полем, по нелинейным 
явлениям и многофотонным 
процессам. В настоящее вре-
мя эти книги широко исполь-
зуются в качестве учебников 
для студентов, аспирантов и 
молодых ученых, работаю-
щих в данной области науки. 

После распада Советского 
Союза проф. Делоне сумел 
установить очень плодотвор-
ные и тесные научные контак-
ты с ведущими зарубежными 
научными группами. Многие 
из его учеников были направ-
лены для стажировки и на-
учной работы в лабораториях 
Франции, Канады и США. Во 
многих случаях данное сотруд-
ничество привело к успешному 
и долговременному участию 
учеников Н.Б.Делоне в работе 
лучших научных коллективов 
стран Европы и Америки.

Николай Борисович Делоне 
был великолепным учителем 
для всех своих учеников, сту-
дентов и аспирантов. В 2003-
2005 гг. он написал серию 
учебных пособий для школь-
ников старших классов. В те-

чение многих лет он читал лек-
ции студентам МФТИ. В 1983 
г. проф. Делоне организовал в 
Институте общей физики РАН 
научный семинар по физике 
многофотонных процессов, 
который существует и в насто-
ящее время и в котором при-
нимают активное участие сту-
денты, аспиранты и ученые из 
многих институтов Москвы и 
других городов России. Проф. 
Делоне воспитал много канди-
датов наук, и среди его аспи-
рантов были выпускники вузов 
из Москвы, Воронежа, Ужго-
рода, Ташкента, Тбилиси, Ки-
шинева и других городов Со-
ветского Союза. Все они и по 
сей день считают Н.Б.Делоне 
своим самым лучшим и доро-
гим учителем. 

Николай Борисович Делоне 
был всегда бодр духом и ис-
полнен энтузиазма в своей 
научной работе, даже и в те 
периоды своей карьеры, когда 
в 70-х годах ХХ века его науч-
ная работа была существенно 
осложнена в связи с полити-
ческим проблемами его сына. 
При всех условиях неизменно 
проф. Делоне был лидером и 
генератором научных идей, 
которые имели большое воз-
действие на ход исследований 
как в Советском Союзе, так 
и далеко за его границами. 
Он обладал даром заражать 
своим энтузиазмом других 
людей. Вся научная карьера и 
жизнь Н.Б.Делоне явились до-
казательством ценности чело-
веческой жизни, и он оставил 
этот мир с улыбкой.

В.П.Крайнов (МФТИ), 
G. Mainfray (Saclay, France), 
S.-L. Chin (Quebec, Canada), 

J.H. Eberly (Rochester, NY, 
USA), P. Agostini (Ohio, USA), 

М.В. Федоров (ИОФ РАН)

Николай Борисович Делоне

От Карамзина до наших дней 

11 Филиппов А.В. Новейшая исто-
рия России. 1945-2006. Книга 
для учителя. М.: Просвещение, 
2007. Основные идеи этого на-
ставления учителям уже преоб-
разованы в учебник для детей: 

История России. 1945-2007.  
Учебник для учащихся общеоб-
ра зовательных учебных учреж-
дений. Под ред. А.А.Данилова, 
А.И.Уткина и А.В.Филиппова. 
М., Просвещение, 2008. 

12 Анатолий Берштейн. Рациональ-
ное управление убийствами // 
Время новостей, 2008, 25 августа; 
Александр Ципко. Неосталинизм 
и «красный» патриотизм // Время 
новостей, 2008, 27 октября.
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ФИЗИКИ УЖЕ НЕ ШУТЯТ  КОЛОНКА ИВАНА ЭКОНОМОВА 

Триумф
стратегического 

мышления
Уважаемая редакция!

Испытав восторг от некоторых недавних высказываний 
руководителей страны и государственно-мыслящих пред-
ставителей научного сообщества, принялся я изучать осно-
вополагающие государственные документы, касающиеся 
науки и образования. И, мамочка моя родная, сколько ж там 
мудрости я обнаружил! Какой документ ни открой, сразу на-
тыкаешься на умные мысли и здравые выводы. И, главное, 
какая глубина предвидения! Берешь, к примеру, «Стратегию 
развития науки и инноваций в Российской Федерации на пе-
риод до 2015 года», принятую в начале 2006 г., а там, в одной 
из таблиц, с точностью до долей процента прописано, как 
будет повышаться удельный вес России в общем числе пу-
бликаций в ведущих научных журналах мира (по данным ISI) 
с 2004 по 2015 г. (в случае инерционного развития ситуаций 
и в случае реализации стратегии). 

Или читаю: «... Концентрация ресурсов федерального 
бюджета, предназначенных для финансирования НИОКР, 
на следующих направлениях: ... в фундаментальной науке, 
... высокий уровень развития которой признается основ-
ным конкурентным преимуществом России в развитии при-
кладных исследований и ОКР». А потом: «Реализация Основ 
направлена на обеспечение стратегических национальных 
приоритетов Российской Федерации, к которым относятся: 
повышение качества жизни населения, достижение эконо-
мического роста, развитие фундаментальной науки, обра-
зования, культуры»... « Или: «...особо важно сохранить без-
условную государственную поддержку фундаментальной 
науки как основы новой экономики, базирующейся на зна-
ниях...» Стоп! Тут я ловлю себя на том, что эти правильные 
мысли написаны в руководящих документах, выпущенных в 
разные годы.

Начинаю читать дальше. «Интеграция науки и образования 
является важнейшим фактором сохранения и подготовки 
научных кадров, использования научно-экспериментальной 
базы в образовательном процессе, в проведении научных ис-
следований в учреждениях Высшей школы» … «Cохраняются 
организационно-правовые барьеры между фундаменталь-
ной наукой и образованием ... как следствие – научные 
результаты не капитализируются в сфере образования, а 
в проведение научных исследований не вовлекаются моло-
дые специалисты ...» … «Слабая интеграция образователь-
ной и научной деятельности в перспективе может привести к 
значительному сокращению кадрового потенциала научной 
сферы. Отсутствие полноценных связей профессионального 
образования с научно-исследовательской ... деятельностью 
приводит к тому, что содержание образования и образова-
тельные технологии становятся все менее адекватными со-
временным требованиям и задачам обеспечения конкурен-
тоспособности российского образования на мировом рынке 
образовательных услуг». Опять документы разных лет…

Присмотрелся повнимательнее – и, батюшки мои, столько 
разных государственно-мудрых идей встречаются в важных 
документах из года в год, прямо табуном эти мысли из страте-
гии в стратегию кочуют. Радует, что вечные истины неизменны! 
Одно только покоя не дает – воплощение всех этих правиль-
ных слов подкачало: и доля российских публикаций в ведущих 
журналах падает, и фундаментальная наука все никак приори-
тетом по финансированию не станет, и интеграция науки с об-
разованием не идет пока. 

Призадумался я и понял, в чем тут дело. В высшем звене 
управления люди с глобальным, стратегическим видением у 
нас работают. С высоты орлиного полета их мысль, огромная 
в огромном лбу, как водится, рисует идеальные стратегиче-
ские планы, по которым страна может двигаться хоть к 2020, 
хоть к 2200 г. А вот средний, исполнительский чиновничий 
эшелон, который тактикой и реализацией стратегических 
замыслов заниматься должен, подкачал по своим кондици-
ям. Вороват и недалек, проще говоря. Там, где хрустальный 
мост из Петербурга в Москву в горнем плане предначертан, 
этот эшелон норовит что-нибудь приземленное, по старым 
лекалам скроенное, набуровить, с откатами и распилами. 

Получается, что со стратегическим мышлением у нас три-
умф полный, а с реализацией этого триумфа – некоторые 
проблемы. С таким подходом, конечно, не построить хру-
стальных мостов в XXI век и инновационной экономики, осно-
ванной на знаниях. Поэтому очень хочется порекомендовать 
высшим чиновникам, о народе радеющим, обращать внима-
ние не только на самые нижние низины, где простые людишки 
вроде меня копошатся, но и на средний уровень, где бурная 
чиновничья жизни ключом бьет. И хорошо бы этот эшелон 
перетряхнуть немного, чтобы грамотных исполнителей там 
побольше стало и крупные стратегические задумки в жизнь 
не через два поколения воплощались, а сейчас. Обидно же, 
когда при таком мудром руководстве научный народ в косно-
сти и нищете прозябает, а дело стоит!

Иван Экономов

Когда публикуемый ниже крик души 
попал в редакцию, некоторые ее члены 
заявили, что это снято у них с языка, – 
настолько все до боли знакомо и много-
кратно пройдено. А когда мы узнали, что 
это про Украину, были поражены – ведь 
это про нас во всех деталях, разве что 
«мокрая печать» не говорят. Еще одно 
подтверждение того, что гены (в дан-
ном случае исторические) куда боль-
ше определяют жизнь, чем последние 
факты биографии, а народы наши – аб-
солютно братские. Текст был написан 
настолько от души, что его пришлось 
адаптировать к печати. 
----------------------------------------

Блин, если сейчас не выскажусь, то 
пойду и застрелюсь! Держите меня се-
меро, шестеро не удержат! 

Договор! Протокол согласова-
ния цены! Счёт-фактура! Расходная 
накладная! Доверенность на по-
лучение мате-
риальных цен-
ностей! Нало-
говая наклад-
ная! Всё в двух 
экземплярах и 
с мокрой печа-
тью, и отправить 
всю эту фиг-
ню факсом или 
е-мейлом нель-
зя, без мокрой, 
блин, печати ни 
хрена не прой-
дёт! Суки позор-
ные, на пилотку 
себе поставьте мокрую печать серной 
кислотой, чтобы такие потные зашлепи-
ща не рождались больше на свет. За ка-
ким, спрашивается, хреном лучшие умы 
человечества столетиями изобретали 
телефон, телеграф, подводный транс-
атлантический кабель, оптоволокно, 
спутники связи, факс-модемы, интер-
нет, криптографию, алгоритмы RSA и 
электронную цифровую подпись, если 
в 2008 году долбаные бюджетные орга-
низации, чтобы закупить любую мелкую 
хренотень за государственные деньги, 
всё ещё, как в древнем Вавилоне, тре-
буют мокрую печать на своих недеви-
чьих бумажонках, якобы в целях, чтобы 
бюджетные средства 
куда-нибудь не сты-
рились, если вдруг 
какая-то бумажка 
прибудет факсом, 
а не в оригинале. 
Овцы вы колымские, 
да ведь бюджетные 
средства тырятся на-
право и налево мил-
лиардами! миллиар-
дами!!! при внешне 
охренительно пра-
вильно оформленных 
бумажках, пришлёп-
нутых всеми мокры-
ми печатями, какими 
надо и не надо. Вы, 
блин, кобылы объез-
женные, из казначей-
ства, туда смотрите, а 
не вынюхивайте копе-
ечные нарушения, которых всё равно не 
избежать, хотя бы потому что, внимание! 
какая шлепнутая частная фирма захочет 
получать в нашей стране оплату по фак-
ту поставки? При том, что курс доллара 
прыгает, как мандавошка? А хрен вам, 
таких придурков нет, все сделки только 
по предоплате, утром деньги – вечером 
стулья, и одно только шлепнутое казна-
чейство изображает целомудренность и 
договора с предоплатой не пропускает. 
То есть оплата в бумагах как бы по факту 
поставки, но при этом в реал-лайфе, ко-
нечно, один хрен идёт предоплата. Так 
какого ж хрена вы заставляете занятых 
людей ездить с вашими педагогически-
ми бумажками якобы ради соблюдения 
каких-то невведенных принципов, если 
сами же всю эту шлепнутую финансо-
вую дисциплину через хрен кидали? 

Форма договора, которую придумало 
казначейство, заслуживает помещения в 
Кунсткамеру, рядом с двухголовыми мла-
денцами. Но хоть букву, блин, отступишь 
от неё, нет, обязательно найдётся какая-
нибудь мразь, которая эту букву заметит, 
и не миновать тебе нового раунда – по-
ездка к поставщику, выписывание всей 
фигни заново, причём цены уже поменя-
лись, того-сего на складе уже нет, и тебе 
полдня приходится рыться в каталогах, 

отыскивая аналоги. При всём этом бук-
воедском внимании к мокрым печатям и 
прочей формалистической пошлепени 
удивляет, что никто не мешает при жела-
нии заменить первую страницу сшитого 
степлером договора, потому что печати 
ихние мокрые требуется ставить только 
на последнюю страницу. И это доказы-
вает, что вся недевичья буквоедскость 
шлепнутого казначейского рабкрина 
предназначена лишь для оправдания соб-
ственного жалкого существования, чтобы 
было что демонстрировать вышестоящим 
органам: мы, мол, в текущем финансо-
вом году не пропустили стопицсот тысяч 
попыток стырить бюджетные средства, 
предпринятых путём простановки печати 
не на подпись, а на полхрена сбоку. А так-
же обнаружено расхождений в балансах 
в общей сложности на 73 копейки! И не-
целевое использование целых двух с хре-
ном рублей! Вот как мы рвём задницу на 

работе, дайте нам срочно ещё семьдесят 
тысяч ставок ревизоров и аудиторов, ибо 
враг не дремлет. Сучье вымя, поубивал 
бы нахрен ублюдков! 

Менеджеры на фирмах достойны 
отдельного рассмотрения, особенно 
бабы. Какая-нибудь тупая пилотка си-
дит за компом и красит когти фиоле-
товым лаком или собирает «косынку» 
на экране, но ещё ни разу не собрала 
за всю свою никчёмную зашлепищную 
жизнь, потому что настолько тупая, что 
даже с этим ей справиться невмочь. 
При этом на морде лица, украшенной 
стильными очочками, изображается 
невведенная умность, будто бы зрение 

испортила, корпя над манускриптами 
и палимпсестами. И ей похрену, что я, 
может быть, сейчас хочу осчастливить 
её работодателя довольно охренен-
ным количеством килобаксов, из ко-
торых ей же, тупой пилотке, выдадут 
зарплату больше, чем у меня. И, по-
скольку она тупая и не в силах сложить 
два и два, ей до птички, что на дворе 
кризис и завтра её, быть может, нахрен 
выбросят на улицу вместе с её очочка-
ми и фиолетовыми когтями и невыпла-
ченным кредитом на розовую «Тойо-
ту», если она, тупая пилотка, сейчас 
же не приложит все усилия, чтобы эти 
бюджетные килобаксы из моего гранта 
перекочевали на счёт её фирмы. 

Теперь про копеечную мелочёвку, 
такую, как реактивы. Блин, реактивы! 
Хочешь купить несчастную скляницу 
какого-нибудь 3-хренавбанку-альфа-
прохлебутанола, которого ещё хрен 
где найдёшь, есть он в одной или двух 
фирмах по всему городу, но красная ему 
цена двадцать баксов. Ради этого мне, 
вместо того чтобы заниматься наукой, 
предстоит ехать сквозь пробки в дальние 
голубени на другой конец города, выпи-
сывать эти шлепаные счета-договора-
протоколы. А их один хрен приходится 
выписывать даже и на мелочёвку. И ме-

неджер, сука, морду воротит, ему нахрен 
не втемяшилось из-за двадцати баксов 
фигошиться со всеми этими бумажками 
в двух экземплярах, подписывать их у 
своего директора и объясняться с ним, 
почему в договор вписана оплата по 
факту поставки, а не предоплата. А по-
том ещё раз, и ещё раз, и ещё хрен зна-
ет сколько раз, пока бухгалтерия, пла-
новый отдел, казначейство и весь этот 
шлепаный табор ушлепищ не окажется 
удовлетворён по самые гланды. Ну вас 
нахрен, поцелуйте себя в морковку со 
своим прохлебутанолом, заберите его 
себе, поставьте им себе клизму и спич-
ку сзади не забудьте поднести. А я пока 
как-нибудь обойдусь старыми совет-
скими запасами простого советского 
альфа-захлебутилового спирта ч.д.а., 
он хреновый, но его, слава богу, ещё 
осталось два литра, если какой-нибудь 
чудак-слесарь его втихаря не выпил 

(а если так, то 
земля ему, чу-
даку, пухом и 
кол осиновый 
пониже спины, 
потому что пе-
дагог). 

Если бума-
жонки оформ-
лены верно, с 
точки зрения 
казначейства, 
то вроде бы 
всё – зашибись, 
нет? Хрен там, 
рано радуешь-

ся. Система работает так, чтобы дела не 
крутились, а стояли, зато у любого чинов-
ника было бы сто бумажек для прикрытия 
тыла, они прямо в набедренных повязках 
из бумажек бегают, уроды. Счёт инсти-
тутский в банке по каким-то неведомым 
причинам то закрывают, то открывают, в 
результате проходит неделя, а платёжка 
по договору ещё не оформлена. Трын-
дец, прохлебали время. На колу мочало, 
начинай сначала. Почему неделя – край-
ний срок, хрен его знает. К тому же по 
каким-то опять же неведомым причинам 
ни хрена нельзя выписать счёт в конце 
одного месяца, а проплатить в начале 
другого, – вот и ещё несколько дней за-

держки. И всем ра-
детелям о народной 
трудовой копейке 
и хранителям бюд-
жета от растырива-
ния, всем этим цер-
берам финансовой 
дисциплины совер-
шенно до пилотки, 
что за неделю дол-
лар упал и цены вы-
росли и теперь пла-
тить за ту же самую 
пофигень придётся 
на огого до хрена 
сколько больше 
– из моего, суки, 
гранта, который 
одновременно как 
бы считается и го-
сударственным до-
стоянием, поэтому 

я не могу потратить эти деньги как хочу 
и на что хочу (хотя несу ответственность 
за результаты). Например, если какая-
нибудь хренота стоит меньше опреде-
лённой суммы, она относится к материа-
лам, больше – к оборудованию; ну и хрен 
бы с ним, но цены меняются, а суммы по 
статьям уже расписаны чуть ли не год 
назад. Нахрена нужны эти ноздреватые 
расходные статьи, по которым, кстати, 
счета приходится оформлять раздель-
но, и почему для перекидывания денег 
из одной статьи в другую надо исписать 
полтонны бумаги, никакая сволочь объ-
яснить не может. 

Да любить их всех по-гречески, в 
следующем гранте впишу всю сумму в 
командировки, фиктивно съезжу пять 
раз в какой-нибудь Чудистан и буду за-
купать материалы и оборудование за 
наличные. Потери будут, и риск сесть 
за решётку, но хоть нервы мне никакая 
сука не станет трепать своими недеви-
чьими бумажонками.

Перевод
с ненормативного русского 

Е.Онищенко
(Оригинал “Крика души” см. на 

странице http://ubiwalter.narod.ru)

кРик ДУШи
О НаУкЕ и ЖиЗНи,

О гРаНтаХ и ЗакУПкаХ

Запорожцы заполняют бумаги в бухгалтерию
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ВНИМАНИЕ! Для вашего удобства все офисы 
СК «Московия» работают по СУББОТАМ.

В рабочие дни ПНПТ с 9 до 18 ч.

Адреса офисов и пунктов продажи полисов:
   МО, г.Троицк, Октябрьский прт, 3А, 2 этаж, СБ с10 до 16 ч.

   МО,г.Троицк,мн «В» д.50,1й эт., вход рядом с маг. «Цветы», СБ, с9до16 ч.

   МО, г.Троицк, мн «В», ГИБДД, Дом Быта, 3й эт. (кроме ПН), СБ с 9до16 ч.

88001007018 (звонок бесплатный), 517469, 
3340471, 7777018, Email: moskovia@ttk.ru

ПОДПиска на «троицкий вариант»
Для того, чтобы подписаться на газету, надо отправить заявку по элек-

тронной почте на адрес podpiska@scientific.ru, сообщив контактную ин-
формацию и свой почтовый адрес. Подробную информацию о формах и 
стоимости подписки читайте в следующих номерах. 

Доставка газеты по г. Троицку осуществляется силами Троицкого инфор-
мационного агентства.

трВ в МгУ и у метро 
«Чеховская»

«Троицкий вариант» теперь  можно по-
купать в книжном киоске, расположенном 
в вестибюле биологического факультета 
МГУ, и в киоске рядом со ст. м. «Чеховская» 
(Страстной бульвар, 4; см. карту: http://
www.novayagazeta.ru/ak/214230.html). 
Там будут продаваться как свежие, так и 
старые номера ТрВ. Уважаемые читатели, 
пожалуйста, передавайте эту информацию 
своим коллегам и друзьям.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Хой и Еяпракаш изучают 
древнего паука, застыв-

шего в куске янтаря. 
Фото с сайта Флоридского 
университета (Tyler Jones, 

University of Florida/IFAS)

ПОлМиллиаРДа лЕт 
ПаУЧЬЕЙ ЭРЫ

Пауки и скорпионы признаны одними
из древнейших существ на нашей планете

Американские энтомологи из Флоридского университета 
(University of Florida, www.ufl.edu) с помощью генетических мето-
дов и компьютерного моделирования сумели получить независи-
мую оценку возраста одного из древнейших типов беспозвоноч-
ных – членистоногих (Arthropoda). Анализируя генные последо-
вательности в ДНК современных пауков, скорпионов и клещей, 
исследователи сделали вывод, согласно которому эти беспозво-
ночные впервые появились на Земле примерно 400-450 млн. лет 
назад (в конце палеозоя), т.е. гораздо раньше, чем думали до сих 
пор. Разумеется, эти существа не могли возникнуть внезапно, из 
ничего, поэтому, вероятно, и до этого срока на нашей планете су-
ществовали какие-то их предшественники.

По словам одного из авторов соответствующей онлайновой 
публикации (www.springerlink.com/content/e56772714k5qn1t5/) 
в Experimental and Applied Acarology («Журнале эксперимен-
тальной и прикладной акарологии») профессора Мэрьори Хой 
(Marjorie Hoy, http://entnemdept.ifas.ufl.edu/hoy.htm), их работа 
представляет собой первый крупномасштабный пример ис-
пользования генетического анализа для отслеживания измене-
ний, которые испытали в процессе эволюции паукообразные и 
другие классы и подтипы членистоногих. 

Ископаемые останки этих существ встре-
чаются довольно редко, поскольку их тела 
не содержат костей и после смерти быстро 
и бесследно разлагаются. Многие вопро-
сы, касающиеся происхождения и ранней 
истории членистоногих, до сих пор остают-
ся без ответа.

С помощью новейших компьютерных 
программ Хой и ее коллега Айямперумал 
Еяпракаш (Ayyamperumal Jeyaprakash) 
– ученый индийского происхождения из 
Флоридского университета – проанализи-
ровали все генетические последователь-
ности, которые им удалось выделить из митохондрий – крошеч-
ных структур (органелл), которые тысячами содержатся в каж-
дой человеческой клетке и заняты преобразованием энергии, 
извлекаемой из пищи, в форму, которую сами эти клетки могут 
беспрепятственно использовать. Митохондриальную компонен-
ту иногда образно называют «клеточной электростанцией». Хотя 
большая часть наследственной информации хранится в хромо-
сомах в клеточных ядрах, митохондрии также обладают некото-
рым количеством собственной ДНК. Эта митохондриальная ДНК 
обладает очень ценным качеством: вероятность ее восстановле-
ния гораздо выше, чем в случае ядерной ДНК. Передается она 
лишь по материнской линии, что позволяет восстанавливать на-
следственные цепочки, ведущие вглубь веков, к так называемой 
«митохондриальной Еве». 

Метод, взятый на вооружение Хой и Еяпракашем, к беспозво-
ночным до сих пор не применялся (однако подобные исследо-
вания уже проводились для рыб). Флоридские исследователи 
выделили полные генные последовательности для митохондрий 
из 25 различных беспозвоночных, в том числе четырех видов 
пауков, трех скорпионов, нескольких видов клещей и других по-
добных существ. На основе этих генетических последовательно-
стей и специальных компьютерных моделей удалось подсчитать, 
сколько должно было пройти времени с момента эволюциониро-
вания от единого общего предка. Помимо прочего полученные 
результаты автоматически подтвердили и гипотезу о том, что 
пауки, скорпионы и клещи вообще имели этого общего предка, 
в чем, надо признать, были уверены далеко не все биологи. К со-

жалению, каких-либо выводов об образе 
жизни и облике этого предполагаемого 
общего предка в новой работе не содер-
жится, однако Хой уверена в том, что он, 
несомненно, обитал в океане, поскольку 
большинство самых ранних форм вело во-
дный образ жизни.

Еще один вывод состоит в том, что клещи впервые «оседла-
ли» не динозавров, а, вероятно, каких-нибудь амфибий. В об-
щем, от них еще страдали и пресмыкающиеся, и земноводные 
(на которых клещи до сих пор могут паразитировать).

Нужно отметить, что коллеги флоридских ученых указывают 
на необходимость более обширного сбора генетических дан-
ных среди ныне существующих форм (т.е. советуют увеличи-
вать размер выборки) и напоминают, что темпы эволюции при 
моделировании могут оказаться как завышенными, так и за-
ниженными: узнать среднее время жизни животных и скорость 
преобразований на протяжении миллионов лет пока не пред-
ставляется возможным.

Радует, конечно, то, что генетические методы на этот раз 
очень хорошо согласуются с данными палеонтологов, кото-
рые также уверены в необычайной древности членистоногих, 
однако специалисты, к которым мы обратились за разъясне-
ниями, отмечают, что авторы статьи (вероятно, для того, что-
бы подчеркнуть важность своих исследований) умалчивают о 
необычайно большом возрасте реальных палеонтологических 
находок ископаемых пауков и скорпионов.

Максим Борисов
источники:
UF study suggests spiders, scorpions, ticks, mites far older than fossil re-

cord indicates (University of Florida News) – http://news.ufl.edu/2008/10/30/
ancient-bugs/

Spiders and Scorpions Among World’s Oldest Creatures (Discovery News) 
– http://dsc.discovery.com/news/2008/10/31/spider-scorpion-genetic-
print.html

НЕРАВНОПРАВИЕ ПОЛОВ
В предыдущем номере мы подошли к тому, что генетиче-

ская рекомбинация позволяет эффективнее комбинировать 
полезные мутации (позволяя организмам адаптироваться 
к изменчивой среде) и эффективнее удалять вредные (по-
зволяя организмам существовать, не накапливая новые 
вредные мутации). Однако ситуация, описанная выше, вер-
на только для изогамных (сливающиеся гаметы морфологи-
чески не отличаются друг от друга величиной) организмов, 
таких, как хламидомонада. 

У более сложных организмов проблема осложнилась по-
явлением гамет разного размера – анизогамией. С этих пор 
появилось неравноправие полов – один пол (самки) начал 
вкладывать в развитие потомства больше, чем другой пол 
(самцы), и рекомбинация (теперь уже половое размноже-
ние) обросла дополнительной ценой – ценой производства 
самцов, которые, как правило, составляют 50% потомства. 
Действительно, любая самка, которой надоест размножаться 
половым способом, может перейти к бесполому размноже-
нию и производить партеногенетических самок, способных 
к самостоятельному размножению. Такая самка будет иметь 
вдвое большую приспособленность (скорость размножения), 
поскольку перестанет тратить половину энергии на произ-
водство ненужных более самцов. За очень короткое время 
потомство такой бесполой партеногенетической самки вы-
теснит потомство половых самок.

Тогда почему же всё-таки существуют самцы, которые не 
вкладывают в своё потомство ничего, кроме генов? Конечно, 
здесь надо вспомнить, что помимо чисто материальных затрат 
самки, которые идут на выращивание большой яйцеклетки, 
вынашивание плода, выкармливание..., существуют многие 
энергетические затраты, которые может выполнять самец, – 
такие, как забота о потомстве, добывание пиши, денег, защита. 
Возможно, что у некоторых видов такие дополнительные функ-
ции самца могут компенсировать его изначальный ничтожный 
вклад в виде крошечного сперматозоида (ах, ну да – сперма-
тозоидов, как правило, много – это тоже надо учитывать!). Од-
нако у подавляющего большинства видов самцы успокаивают-
ся на своём мизерном вкладе и больше ничего полезного для 
самки и своих детей не делают (на фото изображён северный 
морской лев – пример вида с абсолютно ленивыми и таким об-
разом «бесполезными» самцами). Их аморальное поведение 
мы попытаемся оправдать в следующем номере.

Сивуч, или северный морской лев (Eumetopias jubatus), – 
крупнейший представитель семейства ушастых тюленей. Сам-
ки гораздо мельче самцов (350 кг), которые достигают 1200 кг. 
После оплодотворения секачи сивуча не проявляют настой-
чивости в удерживании самок на своих территориях, гаремы 
распадаются, и самки распределяются по лежбищу в соответ-
ствии со своими потребностями. 

Константин Попадьин

Фото с сайта:
h t t p : / / f l i c k r. c o m / p h o t o s / p a u l t i x i e r / 2 6 1 9 6 8 9 8 8 / i n /
set-72157594532433067/


